


EUROPA REANUDA HOY PARCIALMENTE SUS VUELOS

Los ministros de Transporte de las 27 naciones que integran la Unión Europea acordaron relajar las restricciones al tráfico aéreo impuestas desde el jueves pa-
sado, a raíz de la nube de cenizas arrojada por el volcán que está en el glaciar islandés Eyjafjalla. Se espera que hoy operen alrededor de 45 por ciento de los
vuelos programados. El objetivo principal es repatriar a más de 170 mil viajeros que se hallan varados y reanudar el servicio a los más de 6.8 millones de per-
sonas afectadas en el viejo continente por la cancelación de 82 mil vuelos. En Gran Bretaña, unos 500 mexicanos que participaron en una olímpiada de inglés,
entre alumnos y maestros, se hallan a la espera de su retorno. La imagen, en Francfort ■ Foto Reuters

■ Senadores republicanos reiteran llamado a militarizar la frontera
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■ Permite a la policía local detener a todo ‘‘sospechoso’’ e interrogarlo 

■ Criminaliza la contratación de indocumentados, así como darles albergue 

■ ‘‘Es una legislación del odio y va contra derechos humanos’’: ONG    

■ 27DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

Bajo la lupa del
Cisen, mandos
militares, de la
PGR y de la PF
■ Revelan que están sujetos
a espionaje como parte 
de la estrategia antinarco

■ También se rastrean
llamadas de empresarios,
legisladores y periodistas  

■ 29 y 41

■ 5ALFREDO MÉNDEZ

■ 2 y 3ROSA ROJAS, CORRESPONSAL

Abre en Bolivia
reunión mundial
alterna sobre
cambio climático
■ El objetivo es crear un
tribunal internacional y
lanzar referendo ambiental

■ El documento final se
presentará en la cumbre
que se realizará en México  

■ 7VÍCTOR BALLINAS

Sacan la vuelta
al fuero militar
en la iniciativa
sobre seguridad
■ Toda revisión se eliminó;
‘‘los soldados no estarán
sujetos al poder civil’’     

■ Se podrá declarar estado
de excepción aunque el
Legislativo no lo apruebe

¿Vamos a hacer de
México una prostituta?
FERNANDO DEL PASO 15

Los derechos humanos
y los derechos 
de la naturaleza 
EDUARDO GALEANO 3
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PAN-Querétaro pagará multa en abonos 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 33 

Querétaro, Qro. El gobierno estatal acordó con el Partido Acción Nacional (PAN) que éste pagará en plazos (a más 
tardar en cuatro años) la multa de 6.2 millones de pesos que el Instituto Electoral de Querétaro le impuso por 
rebasar el tope de financiamiento privado en las campañas electorales de 2009, que era de 6 millones de pesos. El 
dirigente estatal del PAN, Ricardo Anaya, sostuvo que su partido no puede pagar la multa en una sola exhibición, 
pues recibe cuatro millones de pesos al año por concepto de prerrogativas estatales. Aunque el IEQ impuso la 
multa, el gobierno estatal es el recaudador y distribuidor de los recursos públicos; por ello la administración 
estatal cobrará la sanción. 

 

Prevé en documento la creación de un instituto que maneje los datos de los ciudadanos 

Discute hoy el IFE cuatro opciones sobre la cédula de 
identidad-credencial electoral 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 13 

Los consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE) discutirán este mediodía el documento relacionado con la 
cédula de identidad-credencial de elector que les fue circulado el fin de semana y contiene cuatro opciones para 
superar la dualidad entre ambos documentos. En la presentación de los escenarios posibles se incluye la firma del 
convenio con la Secretaría de Gobernación, la creación de un instituto autónomo que maneje los datos de 
identidad ciudadana y reformas legales que consoliden en el IFE estas tareas. 

En principio, los consejeros deberán alcanzar un acuerdo sobre el nuevo documento que posteriormente se 
entregaría a los representantes partidistas para su discusión y posible respaldo, previo a su entrega a las cámaras 
de Senadores y Diputados. En las propuestas se mencionan costos económicos y las implicaciones administrativas 
de cada una de las alternativas que se encuentran a discusión. 

Un solo documento 

En la propuesta que presentará formalmente la dirección ejecutiva del Registro Federal de Electores (RFE) se 
citan los esquemas usados en América Latina y en España. Salvo en Brasil, en los demás casos se utiliza un solo 
documento de identidad y para ejercer el voto, como pretende el IFE para México. 
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No obstante, la diferencia es que en todos los casos los ministerios del Interior o instancias gubernamentales son 
las que tienen la facultad de expedir los documentos de identidad nacional. Sólo en Costa Rica la autoridad 
electoral tiene injerencia en el manejo de ese documento. 

Las cuatro opciones que recoge el documento comienzan con la que ha detonado la polémica con partidos y 
Congreso: la posibilidad de un convenio entre el IFE y Gobernación para manejar conjuntamente la expedición y 
administración de las bases de datos. Este escenario parte del supuesto de que el marco jurídico permanecerá 
inalterable y que, por tanto, será el acuerdo bilateral lo que rija el esquema de expedición del documento. 

La segunda ruta es que el RFE maneje la información del registro nacional ciudadano, lo cual implicaría algunas 
reformas legales, aunque faltaría definir los alcances de actuación del Registro Nacional de Población. 

En la tercera alternativa se recoge de alguna manera el escenario sugerido en la iniciativa de reforma electoral 
promovida por la fracción del PRI en el Senado, en el cual se sugiere la creación de un instituto autónomo que 
maneje la información de identidad ciudadana. Esto implicaría la posibilidad de que información del padrón 
electoral pasara a la administración de este organismo, lo cual sería la opción más costosa y que mayores 
repercusiones tendría en la estructura del IFE, pues casi 40 por ciento del organismo electoral podría pasar al 
nuevo instituto. 

Finalmente, la que podría ser la alternativa más viable es la reforma legal que adecuara la expedición del 
documento de identidad, asignándole al IFE las tareas de expedición y el manejo de las bases de datos. 

En principio, sobre estas bases discutirán este mediodía los consejeros electorales para alcanzar el consenso sobre 
un documento que se discutirá posteriormente con representantes partidistas y del Poder Legislativo, los cuales 
serían convocados por el consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés. 

 

Debe indagarse si el padrón se trafica: Valdés 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 13 

El Consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, sostuvo que se tendrán que investigar a fondo las 
versiones de que se están vendiendo bases de datos del padrón electoral en Tepito, porque eso es un “delito 
electoral” que corresponde perseguir a la Fiscalía Especializada para Asuntos Electorales de la Procuraduría 
General de la República (PGR). Entrevistado en la cancillería, Valdés indicó que es preciso descubrir si es verídica 
la versión de que se están comercializando al mejor postor estas bases de datos del padrón del IFE, por lo que 
planteó que se tendrá que indagar al respecto. 

Planteó que el instituto “ha hecho grandes esfuerzos para proteger los datos de los mexicanos y esto se seguirá 
haciendo, porque se trata del principal instrumento de las elecciones en el país”. Indicó que “estamos a tiempo” 
para garantizar a los mexicanos que la elección presidencial de 2012 y las estatales serán organizadas con base en 
un padrón confiable. 
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Apoyo al ciclo electoral 

El funcionario participó en la presentación del Programa Global de Apoyo al Ciclo Electoral (GPECS, por sus siglas 
en inglés), proyecto del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo dirigido a apoyar instituciones 
democráticas en todo el mundo. Al amparo de este instrumento, esa organización transfirió 1.5 millones de dólares 
al Programa Internacional de Capacitación e Investigación Electoral en México para el periodo 2009-2012. Tras el 
acto, se le preguntó al funcionario acerca de que circulan en el mercado negro las bases de datos electorales. 
Valdés respondió que el IFE necesitaría primero corroborar primero si lo que se vende es la base de datos del 
instituto. Sin embargo, aclaró que si se comprueba que los datos salieron del instituto, constituiría un delito 
electoral grave y se tendrían que realizar denuncias contra los probables responsables. 

Planteó que lo primero que corresponde es que la información sea revisada por autoridades electorales. En cuanto 
al acto en que participó en la cancillería, señaló que este proyecto está dirigido a las instituciones democráticas en 
todo el mundo. Bajo esquemas de cooperación sur-sur, el GPECS ofrece asistencia a instituciones electorales e 
incentiva la gestión del conocimiento y el intercambio de experiencias entre agentes electorales, autoridades 
administrativas, jueces y magistrados, legisladores, partidos, observadores, medios de comunicación y 
académicos, entre otros. 

México apoyará los comicios en Haití por conducto del IFE 
De la Redacción 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 15 

El gobierno de México ya recibió la solicitud del presidente de Haití, René Préval, para que acepte cooperar en la 
organización de las elecciones en ese país, sostuvo el director para el Sistema de las Naciones Unidas de la 
cancillería, Pablo Maceda Riba, quien explicó que el apoyo se dará a través del Instituto Federal Electoral “sin 
asumir actitud paternalista, trabajando por los haitianos y para los haitianos”, que todavía sufren las 
consecuencias del sismo del 12 de enero. 

 

AN, sin oportunidad en el Edomex: Espino 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 32 

Toluca, Méx. Manuel Espino, ex líder del Partido Acción Nacional(PAN), consideró “muy poco probable” que el 
blanquiazul tenga éxito en los comicios estatales de 2011, cuando se disputará la gubernatura del estado de 
México. Durante la gira de presentación de su libro Volver a empezar, consideró “muy apestada” la opción de 
crear una alianza contra el Partido Revolucionario Institucional en la entidad, donde lamentablemente “la vida 
interna del panismo se ha corrompido más a causa de atropellos, abusos y trampas internas”. El PAN debería 
recomponerse antes de pensar en triunfos, dijo. 
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Fox pone “en riesgo” la alianza en Hidalgo 
CARLOS CAMACHO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 32 

Pachuca, Hgo. Pedro Porras, líder estatal del PRD, advirtió que la coalición Hidalgo nos Une, formada también por 
PAN, PT y Convergencia, estará “en serio riesgo” si el ex presidente Vicente Fox insiste en apoyar a Xóchitl Gálvez, 
virtual candidata común a la gubernatura. Por su parte, el diputado federal Omar Fayad Meneses asumió la 
presidencia del PRI estatal en remplazo de Geraldina García, quien rendirá protesta hoy como alcaldesa de 
Pachuca en sustitución de Francisco Olvera, favorito del gobernador Miguel Ángel Osorio para sucederlo. 

 

Aprueba el PRD coalición en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 32 

Jalapa, Ver. El consejo estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) aprobó el convenio de coalición 
con los partidos del Trabajo y Convergencia para postular candidatos comunes en Veracruz. Según Juan Carlos 
Mexhua, secretario general perredista en la entidad, el líder nacional del sol azteca, Jesús Ortega, intentó 
“sabotear” la reunión. “Es un hecho que Dante Delgado será el candidato común a la gubernatura” dijo, y 
descalificó al consejero Juan Carlos Krauze por instar a los perredistas a emitir un “voto útil” en favor del panista 
Miguel Ángel Yunes. 

 

Plantea el PRI fondo para festejar el centenario y el bicentenario 

Cinco sesiones más y acabará el actual periodo en la Cámara de 
Diputados 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 13 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó ayer que se realizarán cinco sesiones más 
para dar por terminado el actual periodo, que ha sido poco productivo y en el que aún están pendientes temas 
como la discusión de la reforma política y la minuta del Senado sobre derechos humanos. En su reunión semanal, 
los coordinadores definieron que la próxima semana habrá sesiones sólo martes y jueves –día en que se clausurará 
el periodo–, para dar tiempo a que las comisiones ordinarias aprueben el mayor número de dictámenes posible y 
éstos sean turnados al pleno para su discusión. 
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El acuerdo incluye que, además de la sesión de hoy y del jueves, se convocará a otra para este miércoles. Durante 
la reunión, los coordinadores recibieron a Óscar Lara Salazar (PRI), quien forma parte de la Comisión especial de 
apoyo a los festejos del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución, quien pidió una partida 
de 50 millones del presupuesto de la Cámara para desarrollar una agenda paralela de actividades. 

Entre éstas, el PRI pretende impulsar un carnaval; enterrar una “cápsula del tiempo” en el Palacio Legislativo, con 
un mensaje para que sea exhumado en 2110; emitir un timbre postal y billetes de lotería conmemorativos; publicar 
una revista mensual “donde se difunda algún pasaje o acontecimiento histórico de esos grandes movimientos”, 
encargar una pintura o una estatua conmemorativa “que pueda ser colocada en algún espacio dentro de la 
Cámara”. 

También prevé redactar biografías donde se incluyan “nuevos aspectos de nuestros héroes”, publicar un libro con 
el tema de las mujeres en la Independencia; declarar a la Campana de Dolores como símbolo patrio; emitir la 
medalla del Congreso al valor en defensa de la patria; celebrar un parlamento juvenil del bicentenario, y gestionar 
una obra de infraestructura en los distritos de origen de los diputados que integran la comisión especial. La 
propuesta considera que la Cámara convoque a sus propias sesiones solemnes y que se editen mil 500 trípticos 
para entregarlos a los legisladores e invitados a esas ceremonias. También se planteó una carrera atlética y una 
cabalgata que se dominaría Todos los caminos llevan a la cuna de la Independencia. 

 

 

Jesús Zambrano condena “presiones y chantajes de la CIRT” 

El Congreso debe impedir a medios influir en política: Castro y 
Castro 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 10 

El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, el perredista Juventino 
Castro y Castro, planteó que el Poder Legislativo emprenda una reforma en materia de medios de comunicación 
que, sin restringir las garantías informativas, determine las condiciones para que éstos no puedan influir en 
política. “Los medios masivos en México votan; es una realidad que no debemos negar, y votan porque influyen en 
las preferencias políticas”, afirmó al inaugurar en San Lázaro el foro Reforma política, ¿sin reforma de medios? 

“El tamaño de la presión” 

El vicepresidente de la mesa directiva, el perredista Jesús Zambrano, advirtió que los legisladores “no cederán a 
las presiones y los chantajes de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT)” en el momento de 
votar una ley de medios de comunicación. 
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“Ya vimos el tamaño de la presión que se va a dejar venir, con la publicación de los desplegados en nombre de la 
CIRT, que califican de antidemocrática la iniciativa y de pretender establecer mecanismos de control autoritario a 
los medios”, señaló. 

Explicó que la diputación perredista defenderá una reforma integral de medios “en la que se dé certeza jurídica a 
todos los sectores involucrados en las telecomunicaciones y se fomente la competencia y la pluralidad de los 
medios”. 

Durante el foro, el diputado petista Jaime Cárdenas denunció que la compra de publicidad de los gobiernos federal 
y de algunos estados en radio y televisión “genera todo un abanico de corrupción y también propicia, desde luego, 
la cooptación y la influencia indebida de los poderes fácticos en los asuntos públicos del país”. 

Consideró poco probable que, como parte de la discusión de una ley de medios, las grandes empresas de radio y 
televisión y los gobiernos acepten prohibir la compra de espacios para promoción de programas públicos. 

La presidenta de la Comisión de Vigilancia, la perredista Esthela Damián Peralta, expuso que en 2006 el gobierno 
de Vicente Fox gastó mil 335.5 millones de pesos en servicios de comunicación social y publicidad, que se 
destinaron en su mayoría a promocionales en radio y televisión. 

“Las cifras oficiales entregadas a la Comisión de Vigilancia señalan que la oficina de comunicación social del 
gobierno no contaba con mecanismos de control para llevar registros y que el procedimiento de autorización de las 
campañas en radio y televisión carecía de mecanismos de control”, refirió. 

La presidenta de la comisión especial que da seguimiento a las agresiones a periodistas, la panista Yolanda 
Valencia, advirtió que una reforma en materia de medios de comunicación estaría incompleta si no se incluye un 
apartado de protección y defensa de los comunicadores. 

Anunció que la comisión que preside presentará una iniciativa para incluir en la Constitución el derecho de los 
reporteros al secreto profesional, como ya ocurre en Chihuahua y Morelos. 

Refirió que esa comisión tiene un registro de 104 homicidios de periodistas entre 1983 y 2010, 12 desapariciones 
forzadas y nueve secuestros. Informó que sólo en 2008 fueron asesinados 12 y dos desaparecidos. 

“Lo que permite que aumenten la violencia contra personas e informadores es la impunidad, que se recrea en 
sistemas judiciales incapaces de impartir justicia”, expresó. 
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Rechaza que exista intención de restringir la autonomía de radio y televisión del Estado 

Bucareli exige incluir a concesionarios en el debate sobre ley de 
telecomunicaciones 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 10 

El subsecretario de Normatividad de Medios de la Secretaría de Gobernación, Héctor Villarreal, sostuvo que el 
nuevo Organismo Promotor de Medios Audiovisuales, creado por decreto presidencial, podría ser un primer paso 
hacia la creación de una nueva cadena pública, de la cual ya se habla en diversas iniciativas de reformas a la ley de 
medios de comunicación. 

Agregó que si bien difícilmente para 2012 este organismo sería capaz de tener una barra programática completa, lo 
importante es avanzar, independientemente de cuándo se consolide. 

Villarreal ofreció una conferencia de prensa improvisada, en la cual reconoció que el titular del nuevo organismo, 
Alejandro Ordoño Pérez, laboró en algún momento en el Centro de Investigación y Seguridad Nacional, en el área 
administrativa. 

Sin embargo, refirió, también ha tenido experiencia en el Instituto Mexicano de la Radio y en la Dirección de 
Radio, Televisión y Cinematografía de la propia Secretaría de Gobernación. 

Por otro lado, sostuvo que en la discusión sobre las reformas de medios de comunicación es preciso que se 
escuchen las voces de todos los involucrados, “y un actor fundamental son los radiodifusores. Los concesionarios 
de radio y televisión tienen que ser tomados en cuenta. Tiene que ser escuchada su opinión en el análisis de esta 
iniciativa”. 

En este contexto, aseguró que para el gobierno federal es necesario que la reforma ofrezca certidumbre jurídica a 
los operadores del servicio, que se garantice y promueva el desarrollo del sector, así como la libertad de expresión. 

Sobre la postura gubernamental respecto de la prórroga de concesiones, Villarreal eludió el tema. Afirmó que es 
un asunto que por ahora discuten los legisladores. 

–¿Ustedes apoyan al PAN en la iniciativa que señala que hay que licitar? 

–Las iniciativas del partido las presenta el partido; las del gobierno las presenta el gobierno. 

Al abundar sobre los alcances del nuevo organismo, Villarreal aseguró que en principio tiene objetivos 
“absolutamente distintos” y ajenos a la operación de los otros medios públicos. 
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Aseguró que los canales 11 y 22, así como el Instituto Mexicano de la Radio y Radio Educación mantendrán 
autonomía de gestión y su independencia editorial en los términos actuales. 

“Sin fines electorales” 

Villarreal indicó que este organismo de ninguna manera coordina, controla, supervisa o absorbe capacidad de 
programación o de difusión de los medios públicos que opera el gobierno federal. Sin embargo, manifestó que 
podrá instalar emisoras, transmisores, torres y antenas, así como elaborar contenidos y barras de programación 
con otras entidades de comunicación del servicio público. 

Rechazó que el objetivo del organismo sea la difusión de la imagen del gobierno con fines electorales, pues el ritmo 
de integración del mismo dilatará más de lo que falta para las elecciones locales de julio próximo. 

Descartó cualquier interpretación de sesgo electorero, pues en el país prácticamente todos los años hay comicios. 

El funcionario ubicó la creación del organismo en el ofrecimiento presidencial de ampliar la cobertura de los 
medios públicos, pero refirió que será en 2012 cuando tendrá la capacidad de replicar o de ampliar la cobertura de 
algunas de las señales públicas mencionadas. 

“En honor a la verdad, pensamos que de aquí a 2012 pueda tener una barra programática completa y constituirse 
por sí mismo en una entidad que no sea más de coadyuvancia con otras.” 
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El narco no debe combatirse con militares, advierte el ex presidente colombiano César Gaviria 

Los avances democráticos en México han sido insuficientes, 
dice Peña Nieto 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 8 

Toluca, Méx., 19 de abril. Los avances democráticos y la pluralidad política que se viven en México no han 
desembocado en mejoras sustanciales para la población, consideró el gobernador Enrique Peña Nieto, durante la 
inauguración de los foros de reflexión Compromisos por México, organizados por la administración que encabeza 
con el objetivo de elaborar un diagnóstico de los problemas que enfrenta el país y encontrar propuestas de 
solución. El mandatario señaló que el desempeño de la economía en los pasados nueve años ha sido insuficiente, 
con el crecimiento económico más bajo de los recientes 50 años. En ese mismo periodo, indicó, “dejamos de ser 
una de las 10 mejores economías del mundo, el desempleo se cuatriplicó y los mexicanos en condición de pobreza 
han superado los 50 millones. 

“La ineficacia del Estado también está patente en una hacienda pública débil. Mientras que en México recaudamos 
20 por ciento del producto interno bruto, en los países de la OCDE (Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos) logran 36 por ciento, y más preocupante aún es que el sistema fiscal mexicano no 
redistribuye la riqueza en forma justa o equitativa”, dijo Peña Nieto. 

El gobernador mexiquense recalcó que ahora se requiere de un Estado eficaz que logre un de-sempeño digno en 
los ámbitos económico, político, social y cultural. “Es indispensable redefinir el rumbo, las características y la 
estrategia de un nuevo modelo de desarrollo para México, con capacidad para articular objetivos concretos, 
medibles y con metas y propósitos claramente definidos”, añadió. Los trabajos del foro, que se realizará en las 
instalaciones del Centro Cultural Mexiquense, del 19 al 21 de abril, se iniciaron con la conferencia magistral Visión 
de país, del ex presidente de Colombia César Gaviria Trujillo. Durante su charla, Gaviria consideró que el 
narcotráfico y el crimen organizado no deben combatirse con fuerzas militares, sino con grupos de inteligencia 
bien entrenados y preparados para hacerlo. 

Dijo que el gobierno de México no estaba lo suficientemente preparado para emprender una guerra contra el 
narcotráfico, ya que carecía de instrumentos, experiencia y trayectoria. Pero esto, dijo, no es exclusivo de las 
autoridades, porque en general “el mexicano sabe muy poco de temas del narco”. Ante el gobernador Peña Nieto, 
Gaviria Trujillo expuso que el principal reto que tiene México en la actualidad es el combate al narcotráfico. 
Aseguró que para tener efectividad en esta lucha se requiere de grupos pequeños de inteligencia, cuya integración 
“lleva mucho tiempo; es por ello que a lo mejor el proceso de aprendizaje para combatir al crimen organizado en 
México ha sido un poco lento”. 

Sostuvo que la presencia del Ejército en las calles sirve sólo para demostrar que el Estado tiene control sobre el 
territorio, y no los grupos del narcotráfico. “El Ejército no sirve para capturar a los narcos. No sirve para enfrentar 
al crimen organizado, porque nunca nadie entrenó a los soldados para enfrentar a estos grupos”, concluyó. 
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Denuncian que en los medios electrónicos de información se han perdido 3 mil plazas 

Exigirán trabajadores que se renueve la dirigencia del STIRT; 
“hay opacidad” 

No se han rendido cuentas sobre los fondos del gremio, dice secretario del trabajo del organismo 

PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
Periódico La Jornada 
Martes 20 de abril de 2010, p. 19 

En los medios electrónicos de información se han perdido cerca de 3 mil empleos, debido a que dirigencias como 
la del Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Radiodifusión, Televisión, Similares y Conexos (STIRT) no 
han sabido negociar para mantener la planta productiva. “Se ha mantenido en la opacidad e incluso no ha rendido 
cuentas sobre los fondos del gremio.” 

Gustavo Macías Sandoval, secretario del trabajo del comité ejecutivo nacional del sindicato, y otros integrantes de 
la organización denunciaron ayer lo anterior en conferencia de prensa. Sostuvieron que por ello demandarán la 
renovación de la dirigencia del STIRT, encabezada por Ricardo Acedo Samaniego. 

Macías Sandoval sostuvo que encabeza una corriente de trabajadores que plantearán la renovación de la directiva 
en el próximo congreso, que se llevará a cabo los días 2 y 3 de mayo. 

Indicó que el principal cuestionamiento a Acedo Samaniego es que no ha rendido cuentas sobre 40 millones de 
pesos de las cuentas del sindicato, lo cual contraviene los estatutos y constituye una falta grave, lo que ha 
provocado inconformidad entre los trabajadores, que piden el cambio de la dirigencia. 

Afirmó que dicha industria ha reportado una pérdida constante de plazas en los últimos cinco años, a grado tal 
que se ha recortado una tercera parte de los empleos que había en el sector al comienzo del sexenio. Actualmente 
hay 15 mil trabajos en los estados, que corresponden a empleados que cuestionan sus dirigencias. 

La secretaria de finanzas del STIRT, Rosalba Montes, ya solicitó a Acedo que entregue los estados de cuenta, “que 
maneja de manera exclusiva”; sin embargo, ha habido una negativa constante a proporcionar esa información, 
pese a que es una obligación. 
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Astillero 

Ingenuidades 

Diccionario Góber-Mont 

Llegó borracho el borracho 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Orondo, el nada poético licenciado Gómez-Mont informó a la concurrencia periodística que durante una comida 
de amigos” ofrecida en Los Pinos al cantante y compositor Joaquín Sabina se había producido uno más de los 
milagros de conversión conceptual a que los mexicanos se van marcialmente acostumbrando: entre tragos, comida 
y canciones, el crítico y poco convencional artista español habría cambiado su consideración inicial de que Felipe 
Calderón había sido “muy ingenuo, por decirlo de buena manera”, al plantear una “guerra” al narcotráfico, para 
dejarla en un extraño fraseo acomodaticio que, de ser cierto, podría cambiar los términos en que los diccionarios 
del mundo suelen explicar el significado de la ingenuidad. 

Sabina, según la personalísima interpretación del litigante Gómez-Mont, habría explicado ante el ocupante de Los 
Pinos que ser ingenuo es “tener capacidad de la esperanza y de seguir peleando aún en aquellos casos donde los 
espacios para esperar, reaccionar y defenderse se reducen”. No es que se hubiera retractado, explicó el firmante de 
acuerdos inmorales de canje de votos legislativos por freno a alianzas partidistas, simplemente sucedió que lo que 
quería decir no era exactamente lo que el nuevo Rubencito Aguilar amablemente tradujo ayer. Para cerrar el 
espectáculo, el propio Sabines (cambio de nombre por cortesía del Centro Fox: Joaquín Sabines, el poeta; Juan 
Sabina, el de los hongos oaxaqueños) dejó caer una frase propicia para hacerlo sentir declinante: “el ingenuo era 
yo”, que aun cuando hizo acompañar del señalamiento de que seguía opinando lo que había opinado, sirvió para 
salvar la cara del originalmente acusado de la ausencia de malicia que en política suele decirse de otra manera más 
cruda. 

Tan bonitos arreglos florales fueron coronados por el secretario de Gobernación Lírica al aportar, de su propia 
cosecha: “La ingenuidad, por lo que a mí toca, es un acto de buena fe que puede ser superado sólo con verdad y 
con compromiso”. ¡Oh, cuán bonito es ser ingenuo; la ingenuidad acaba siendo una especie de daño conceptual 
colateral, de falso positivo, de sicario digno de acribillamiento que por arte de declaración oficial es transmutado 
en comensal de lujo! Tan linda alquimia pinolera tiene el agregado de fomentar entre las masas el uso de palabras 
similares que, pareciendo altisonantes o descalificatorias, serán generosamente trocadas en pasajes declamatorios 
que bien podrían ser premiadas con comidas bien rociadas y trovadas en casa pagada con dineros públicos que, sin 
embargo, grave merma recibirían ante tal demanda de alimentos por parte de la creciente y cada vez más enfática 
lista de ciudadanos que atribuyen a Calderón ingenuidades y algo más. 

El episodio de farándula politizada puso de relieve el especialísimo interés del jefe de las operaciones contra el 
narcotráfico en México, lic. Calderón, por sentarse a la mesa con sus artistas favoritos (ya antes el propio Sabina, 
acompañado de Joan Manuel Serrat, había estado con FCH; esta vez, Joaquín había dicho que al venir solo no 
tendría que ir a la sesión de protocolos supuestamente amistosos a la que finalmente hubo de concurrir).  
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En un país dolido, masacrado, tomado por los delincuentes no oficiales, con decenas de casos relevantes sin 
resolver, cuyos deudos solicitan hablar cuando menos unos minutos con el jefe formal de los mecanismos 
institucionales para pedirle ayuda y exigir justicia, el buen Felipe prefiere dedicar tiempo y recursos para regalarse 
momentos de solaz, con el acompañamiento táctico del mariachi de la Marina y entonando canciones varias, una 
de ellas especialmente desafortunada si de combatir húmedas percepciones de cúpula se tratara: Llegó borracho 
el borracho, de José Alfredo Jiménez, pieza de alcohol, bravuconería y violencia fatal que entre sus líneas tiene 
algunas que parecieran retratar parte del México de Calderón: “... se cruzaron los balazos/ la gente corrió hecha 
bola/ seguían sonando plomazos...” 

La sesión de esparcimiento imperial tuvo como antecedentes oficiales la respuesta inicial de Fernando Góber-
Mont, quien al final de una conferencia de prensa respondió altivo y filosófico cuando le solicitaron una reacción 
oficial a las opiniones sobre política interior vertidas por un extranjero: que no le pidieran a él dar una respuesta 
acomplejada al libre ejercicio de opinión sobre temas universales que había hecho Sabina cuyas canciones, por lo 
demás y de manera anunciatoria, tanto le gustaban al jefe del Gran Caldero. Horas después, seguramente ya 
acomplejado, el secretario de (des)gobernación envió al español una carta llena de palabrería burocrática que 
buscaba contradecir a quien al fan Felipe había llamado “muy ingenuo, por decirlo de buena manera” (un buen 
ejercicio de interpretación colectiva sería el de saber con qué vocablo específico, de rutinario uso sonoro, suplieron 
mentalmente los mexicanos las siete palabras joaquinistas. Pendiente está ese ejercicio). 

Astillas 

Estados Unidos aprieta desde Arizona: a más tardar en cinco días la gobernadora de esa entidad deberá decidir la 
suerte de la reforma legal que permitirá pedir documentos de identificación y condición migratoria a quienes por 
su aspecto así sean considerados para revisión por cualquier policía; no portar esas acreditaciones sería 
considerado un acto delictivo. Dos senadores por ese mismo estado, el ex candidato presidencial republicano John 
McCain y Jon Kyl, pidieron ayer que sean enviados tres mil miembros de la Guardia Nacional a la frontera con 
México, ante el “espectacular” incremento de la violencia de este lado... Se va calentando electoralmente Sinaloa, 
donde la violencia, las amenazas y el gran dinero decidirán todo... Y, mientras FC ha dado continuidad a su “haiga 
sido como haiga sido” electoral con el “pues ya ni modo” que dijo ayer a alumnos de primaria que a coro le 
contestaron “¡No!” cuando les preguntó si estaban listos para su prueba Enlace, ¡hasta mañana, en esta columna 
que se pregunta si la hebra del caso Paulette será reventada por lo socialmente más delgado, las nanas! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

¿Contra la censura? 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

“Nos enfrentamos a una iniciativa de ley que pretende controlar los contenidos y censurar las opiniones diversas 
de los comunicadores mexicanos que se difunden a través de las estaciones de radio y canales de televisión”, 
sostiene un desplegado publicado por la Cámara de la Industria de la Radio y Televisión (CIRT), al expresar el 
desacuerdo de los concesionarios con una iniciativa de Ley Federal de Telecomunicaciones y Contenidos 
Audiovisuales, presentada por el PAN con apoyo del PRD, la cual consideran “propia de regímenes autoritarios” 

En el mismo documento se sostiene: “Nos preocupa que se intente legislar con fines partidistas, precisamente 
cuando se desarrollan procesos electorales en 15 estados de la República. El marco jurídico que rige a la radio y la 
televisión no debe responder a una coyuntura política”. 

En tanto la Asociación Mexicana de Derecho a la Información (Amedi), presidida por Raúl Trejo Delabre, envió a 
los medios de comunicación copia de un exhorto al Congeso para aprobar, sin dilaciones, esa misma iniciativa de 
Ley Federal de Telecomunicaciones y Contenidos Audiovisuales. 

La cosecha 

En este ambiente de controversia, el titular de la Cofetel, Héctor Osuna –de quien se dice que está enfrentado a 
otros comisionados de ese organismo–, comparecerá hoy ante la Comisión de Comunicaciones de la Cámara de 
Diputados para informar de los resultados de la primera etapa del Registro de Usuarios de Telefonía. El priísta 
Eric Rubio Barthell, secretario de dicha comisión, informó que las reglas de manejo del Renaut las impuso 
Cofetel… 

Como un rechazo a la candidatura del ex priísta Mario López Valdez (Malova) interpretaron sus contendientes 
políticos el hecho de que en la elección de candidato a gobernador del PAN sólo votaron 11 mil 762 de los 37 mil 
481 militantes. También se destaca que López Valdez pretende imponer como candidato a alcalde de Culiacán al 
también ex tricolor Jesús Patrón Montalvo… 

Hasta los tribunales de Miami, Florida, llegaron los ecos de la elección de gobernador en Veracruz: allegados al 
“consultor internacional” Juan José Rendón reportaron que presentó una denuncia por difamación en contra el ex 
priísta candidato del PAN a gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes, por acusarlo de una supuesta “guerra 
sucia” y de inducir encuestas que lo ubican por debajo del abanderado del PRI, Javier Duarte... 

Es indispensable redefinir el rumbo, las características y la estrategia para un nuevo modelo de desarrollo, afirmó 
el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto... A su regreso de Veracruz, adonde acudió a la protesta 
del candidato a gobernador del PRI en representación del gobernador Peña Nieto, el presidente del tricolor en el 
estado de México, Ricardo Aguilar Castillo, reafirmó la unidad entre dirigentes del tricolor, presidentes 
municipales, síndicos y regidores, así como con sus legisladores. riverapaz@prodigy.net.mx 
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Ciudad Perdida 

Intereses ciudadanos y partidistas, las caras de la supervía 

“Dos güeras” en el caso Martí 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Digamos que el golpe fue el clásico descontón, ése que se propina sin aviso y desconcierta por momentos al 
opositor. Se trataba, entonces, de que la respuesta fuera mínima o no se diera; pero las cosas no salen tan bien 
como se planean, a veces se tuercen en el camino, sobre todo cuando con el descontón, las cosas pretenden hacerse 
a la mala. Para la construcción de la supervía, las autoridades del gobierno capitalino decidieron no consultar a los 
ciudadanos que podrían ser afectados por la obra, y llegar de un día para otro con el malicioso “¿qué creen?”, para 
avisarles que por el bien de la capital sus casas, o sus terrenos, serían expropiados. Mal midieron quienes 
aconsejaron a Marcelo Ebrard que se lanzara a tal tarea. La respuesta de la gente del sur, sobre todo los habitantes 
de la colonia Malinche, fue inmediata y contraria a los pronósticos que levantaron los asesores del jefe de 
Gobierno. La gente no se quiere ir por el dinero que les ofrecen por sus propiedades, y el asunto promete 
convertirse en un caos para Ebrard. 

Lo más grave del asunto es que bien se hubiera podido cambiar el curso de esta tormenta. En el gobierno de la 
ciudad se sabía que los cambios en la ley de expropiaciones que fomentó el panismo dejarían sin oportunidad de 
pedir el amparo de la ley a los colonos, y eso en términos de un buen quehacer político, podría haber hecho la 
diferencia. Alguien le informó, mejor dicho, le mal informó a Ebrard, de que las cosas estaban bien controladas 
por lo que a los llamados afectados corresponde, incluso el lunes por la mañana así se le hizo saber, y tal vez sea 
cierto, pero el resultado, si se mide por las manifestaciones de descontento, es totalmente diferente. Es que en el 
asunto intervienen ahora los intereses políticos de las corrientes del PRD, y han dado paso a que hasta los azules, 
que serían los primeros en aplaudir una obra que beneficie a la iniciativa privada, busquen sacar raja del asunto. 

La parte beligerante del PRD que encontró en la obra el mejor pretexto para ejercer presión contra el Gobierno de 
la ciudad, es la que maneja René Bejarano. Sin posibilidades, por el momento, para controlar el perredismo del DF 
mediante la elección de comités vecinales, que rechazó la parte de la Asamblea Legislativa, y el mismo gobierno 
central, y donde Bejarano lleva mano, su corriente se lanzó en contra de la decisión de Ebrard, para la 
construcción de la supervía, y además, juran, los bejeranistas, que no dejarán de oponerse sino se cambia, y ya, el 
acuerdo de la ALDF que llevará a la elección vecinal casi hasta final de año, cuando otras corrientes hayan 
terminado el trabajo de afiliación que hoy ejecutan. Total, que la situación de la supervía tiene dos caras. Una, la 
más noble, es el conflicto con los vecinos que podría arreglarse si se les llega a convencer de los supuestos o reales 
beneficios que traerá para la ciudad. El otro, el político, debe aclararse de inmediato, ya es hora de que se 
desenmascare para que las cosas no se enreden más, y para que los ciudadanos tengan los elementos clave para 
entender el conflicto. 

De lo contrario esto puede desembocar en algo parecido a lo que ocurrió en Polanco, cuando se trató de construir 
allí la Torre Bicentenario, así que más vale poner las cosas en claro antes de que sea muy tarde. 
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De pasadita 

En la Secretaría de Seguridad Pública federal se quiere salvar a la mujer conocida como La Lore de una sentencia 
que la haría pasar muchos años en la cárcel. Una y otra vez, desde esa instancia se ha tratado de anular la 
investigación que tiene la Procuraduría de Justicia del DF, y mantiene presa a la mujer. Ahora dicen que tienen a 
la auténtica güera, y aseguran que está confesa. Que ella fue la que estaba en el retén que frenó el paso de la 
camioneta donde viajaba el joven Fernando Martí. Lo malo es que el único testigo presencial de tal hecho, el 
guardaespaldas del hijo del empresario Alejandro Marti, no solo no reconoce físicamente a la güera de la SSP 
federal, tampoco dice haber escuchado la voz de la consignada por los federales, pero sí sabe que la voz de La Lore 
es la misma que escuchó en el retén. ¿De qué se trata? 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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Rechaza Gordillo comparar educación a partir de prueba

Cuestiona Enlace
... pero no la lana

Desconocen 
los padres
resultados

En al menos siete entidades 
se registraron incidentes ayer 
al arrancar la aplicación de la 
prueba ENLACE 2010; en tres 
estados fueron provocados 
por la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE).

Según un reporte prelimi-
nar de la SEP, en Oaxaca no se 
aplicó el examen por la oposi-
ción de la Coordinadora.

En tanto, en Guerrero, la 
autoridad educativa local re-
portó que en 300 planteles no 
se hizo la evaluación debido a 

la negativa de la CNTE estatal.
En Michoacán, según el 

reporte de la SEP, ENLACE se 
reprogramó en 17 escuelas.

Mientras tanto, en Ba-
ja California, las autoridades 
educativas decidieron no apli-
car la evaluación en Mexica-
li y el Valle de Mexicali debi-
do al terremoto del 4 de abril. 
En Aguascalientes, como ca-
da año, la prueba se reprogra-
mó debido a que coincide con 
la Feria de San Marcos.

Sonia del Valle

Impide CNTE aplicar examen

Usa Nava a Patylu contra escándalo 

La chef Marlene 
Netzahuatl llevará 
a Sudáfrica frijoles 
y chile para los 
jugadores del Tri. 
Página 12

ESTaDOS

Tiene Alcalde 
‘gabinete-bus’
En ocasiones, el Edil 
de Centro, en Tabasco, 
conduce el camión 
en el que se atiende 
a los ciudadanos.
Página 16

gEnTE!

Tras el vinagre, 
llegan las rosas
Luego de salir de Los 
Pinos, donde brindó y 
cantó con el Presidente, 
Sabina declaró: “El 
ingenuo era yo”.
Página 1

Un zoom 
al AICM
Navega en nuestra 
megafoto de alta 
resolución y conoce la 
operación del aeropuerto.
d foto interactiva

de libre acceso hoy:

CULTURa

Reciben premio 
entre poesía
Al recibir, junto a 
Ida Vitale, el Premio 
Octavio Paz, Xirau leyó 

un poema que 
dedicó al 

Nobel.
Página 22
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d Acepta Elba
$900 millones 
por evaluaciones 
que critica

Sonia del Valle

Elba Esther Gordillo, presidenta 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación, cuestio-
nó ayer la pertinencia de la prue-
ba ENLACE, pero no se quejó de 
la bolsa de 900 millones de pesos 
que anunció el Gobierno para en-
tregar como estímulo a 260 mil 
maestros tomando en cuenta los 
resultados de ese examen.

“Con todo y la relevancia de 
la prueba ENLACE, tenemos 
que aceptar que, siendo un ins-
trumento necesario, no nos per-
mite realizar la comparación co-
rrecta entre las distintas escuelas 
que participan en el Sistema Edu-
cativo Nacional”, expresó Gordi-
llo durante el inicio de la Sema-
na Nacional de Evaluación y el 
arranque del Programa de Estí-
mulos a la Calidad Docente en la 
primaria Canadá.

Refirió que el examen no 
puede evaluar el esfuerzo que 
realizan las escuelas del País.

“El entorno social, cultural, 
económico y humano que exis-
te en las escuelas mexicanas es 
diverso, razón por la cual el ins-
trumento de evaluación deberá 
reconocerlo y permitirnos pon-
derar y valorar el hecho educa-
tivo”, dijo.

Agregó que se requiere con-
tar con un adecuado instrumento 
de evaluación que ayude a deter-
minar las condiciones en las que 
operan las escuelas.

“Un adecuado instrumento de 
evaluación permite valorar el he-
cho educativo según el espacio y 
las condiciones en que se realiza 
para así, a partir de ello, compa-
rarlo con otros”. 

El domingo, al anunciar el in-
cremento salarial que logró ne-
gociar el Sindicato con la SEP, la 
líder magisterial señaló que la 
prueba es insuficiente para me-
jorar la calidad de la educación.

“ENLACE se nos va a ago-
tar o ya se nos agotó. Debemos 
buscar un nuevo mecanismo, pe-
ro tiene que pasar por la evalua-
ción, a fuerzas, (para saber) dón-

de están nuestras debilidades”, di-
jo Gordillo.

En contraste, el Presidente 
Felipe Calderón y el Secretario 
de Educación Pública defendie-
ron ayer la evaluación.

“ENLACE es clave para co-
nocer las fortalezas y las debilida-
des del Sistema Educativo Nacio-
nal. Sólo sabiendo en qué estamos 
fallando podemos orientar nues-
tro esfuerzo a corregir esas fallas 
y avanzar hacia una escuela mexi-
cana de calidad del siglo 21”, ex-
presó Calderón

Lujambio, a su vez, explicó 
que la evaluación ha demostrado 
su utilidad social.

“Hoy, el mejor instrumento 
con el que contamos para saber 
qué estamos haciendo bien y qué 

debemos mejorar en la escuela 
es, sin duda, precisamente, EN-
LACE”, dijo.

A pesar de las críticas a la 
prueba, Gordillo atestiguó la en-
trega de estímulos a los maestros 
y directores de las escuelas que 
mejoraron el desempeño de sus 
alumnos y/o quienes obtuvieron 
los resultados más altos.

En la Semana Nacional de 
Evaluación, el examen se aplica-
rá a 16 millones de estudiantes 
de tercero a sexto de primaria y 
los tres grados de secundaria en 
las asignaturas de español, ma-
temáticas e historia. Los resulta-
dos se entregarán la última sema-
na de agosto.

nacional 4 Y 5

Carole Simonnet

La confirmación, en marzo, de la 
boda del dirigente nacional del 
PAN, César Nava, con su novia, 
la cantante Patylu, no fue una ca-
sualidad, de acuerdo con fuentes 
de Acción Nacional.

Vilipendiado por los ciber-
nautas y los medios de comunica-
ción por haber firmado un pacto 
de no alianzas con el PRI y tilda-
do por los tricolores de Pinocho 
por haberlo negado, Nava recu-
rrió a Marcelo Molina, un experto 
argentino en redes sociales.

Este especialista, director eje-
cutivo de la empresa IQ-ZONE, 
quien colaboró con el PAN en las 

pasadas elecciones en Campeche, 
desarrolló una estrategia para fre-
nar lo que los panistas considera-
ban una “campaña negra” contra 
Nava en las redes sociales.

Ante los rumores sobre el via-
je del político michoacano a Nue-
va York, donde le entregó el anillo 
de compromiso a la cantante in-
fantil, Molina sugirió confirmar la 
noticia en la prensa rosa y lanzar 
un contraataque en internet.

La primera acción fue inun-
dar las redes Facebook, Twitter 
y otras comunidades en internet 
con mensajes sobre el fundador 
de los Legionarios de Cristo, Mar-
cial Maciel, y las denuncias de pe-
derastia, cuyo escándalo ya esta-
ba flotando en el aire, con el fin 

de desviar la atención.
Al mismo tiempo, pidió que, a 

través de una tercera persona, se 
gestionaran con las revistas Quién 
y ¡Hola! entrevistas para que Pa-
tylu relatara con detalles el mo-
mento de la entrega del anillo 
y su romance con el dirigente 
del PAN.

En reuniones con albia-
zules, Molina presumió ser el 
autor de la estrategia y ense-
ñó gráficas para demostrar la 
efectividad de las medidas.

Aunque no ha sido contra-
tado oficialmente por el partido, 
Molina trabaja directamente 
para el secretario de elec-
ciones del PAN, Cuauh-
témoc Cardona.

dDecide retirarse
la golfista tapatía
al cumplir tres años
como la número uno

Sergio Humberto Navarro

Lorena Ochoa, la golfista núme-
ro uno del mundo desde 2007, di-
rá adiós al golf competitivo justo 
el día en que cumplirá tres años 
consecutivos en la cima de este 
deporte, que empezó a jugar des-
de los 5 años.

Ahora, a sus 28 años, ha deci-
dido concentrarse en su vida de 
casada y actividades altruistas.

Fuentes consultadas confir-
maron a REFORMA que Lorena 
anunciará este viernes la decisión 
de un retiro indefinido ante todos 
sus patrocinadores y la prensa.

La oficina que la represen-
ta y que preside su hermano Ale-
jandro convocó a la prensa en el 
Centro Banamex; en la invitación 
se especifica que se anunciarán 

“importantes cambios sobre el res-

Mirtha Hernández

Pese a que uno de los objetivos de 
ENLACE es que los padres estén 
enterados del aprovechamiento 
escolar de sus hijos, sólo uno de 
cada cuatro de la zona metropo-
litana del Valle de México vio los 
resultados de 2009 en la primaria 
donde estudian sus hijos.

Y 27 por ciento afirma que, si 
le fuera posible, los cambiaría de 
plantel con base en la informa-
ción del examen.

Así lo indica una encuesta 
elaborada por el Instituto de Fo-
mento e Investigación Educativa 
en colaboración con el Conacyt, 
la cual se realizó a 2 mil padres 
de todo el País.

El ejercicio dividió el territo-
rio nacional en cinco regiones, y la 
zona metropolitana fue en la que 
menos padres de familia –25 por 
ciento– contestaron haber visto 
los carteles de la SEP con los re-
sultados de la evaluación.

“Aquí en la escuela sólo nos 
dieron una hoja con la dirección 
de internet donde podíamos che-
car los resultados por medio de la 
CURP. Nunca pude saber cuáles 
fueron los de mi hijo, pues me de-
cía que el CURP era incorrecto o 
inválido”, comentó Roxana, ma-
dre de la primaria Benito Juárez.

Adriana Endege, otra mamá 
del plantel, expresó que, al buscar 
en la página de ENLACE, le apa-
recía la leyenda “No disponible”.

EnTREabREn EL CiELO
MUNICH. La espera terminó... para algunos. Tras haber pasado 
varios días varados en España por el cierre del espacio aéreo 
europeo provocado por la nube de ceniza exhalada por un 
volcán en Islandia, 170 turistas alemanes volvieron ayer a su 
país. La presión de las aerolíneas surtió efecto, y las autoridades 
europeas anunciaron la reapertura gradual del cielo continental.
 internacional 18

d Calderón y Gordillo encabezaron el arranque de la prueba ENLACE.

Granados Chapa, Ma. Amparo Casar (11) • Reyes Heroles, Sarmiento,  
Alcocer V. (12) • Loaeza (13) • Naím (int. 20) • Capitanes (neg. 3)

Cuestiona Enlace

20 de abril 
del 2010
México, d.F.

d Acepta Elba
$900 millones 
por evaluaciones 
que critica

Sonia del Valle

Elba Esther Gordillo, presidenta 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación, cuestio-
nó ayer la pertinencia de la prue-
ba ENLACE, pero no se quejó de 
la bolsa de 900 millones de pesos 
que anunció el Gobierno para en-
tregar como estímulo a 260 mil 
maestros tomando en cuenta los 
resultados de ese examen.

la prueba ENLACE, tenemos 

Dice Lorena 
adiós al golf

Años de gloria
Torneos jugados  179 
en LPGA (7 como amateur)

Títulos en la gira 27

Majors ganados 2

Jugadora del Año 4

Semanas como  
número uno del mundo 157

Años como  
número uno del orbe 3

to de su temporada”.
Una de las fuentes dejó ver 

que la tapatía no está cerrada a 
regresar a la competencia en al-
gún futuro cercano.

Para Ochoa queda pendien-
te su ingreso al Salón de la Fa-
ma del Golf, pues para ser parte 
de él debe cumplir con el único 
de los tres requisitos que le fal-
tan: haber estado activa en la gi-
ra por 10 años.

cancHa 1 a 3

d Lorena Ochoa se retirará en la cúspide del ranking mundial.
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Obligan a Greg cesar proselitismo 
Sergio Caballero y Guadalupe Irízar 
 
(20 abril 2010).- CANCÚN.- El Instituto Electoral de Quintana Roo ordenó al alcalde con licencia, Gregorio 
"Greg" Sánchez que cese su proselitismo como precandidato del PRD a la Gubernatura. Esta determinación se 
debe a que su adversario en la candidatura del PRD, Fernando Cedeño, renunció a la contienda. Ayer, en el DF, 
acompañado del dirigente del PRD, Jesús Ortega, Sánchez señaló una estrategia en su contra cuyo último capítulo 
es acusarlo de operar un centro de espionaje, sobre todo por parte de los medios oficiales del estado. 
 
Por lo que llamó "acoso" hacia él, presentó una queja ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos. 
 
 
 
 
 
 

Eligen entre siete sustituta de Covián 
Yáscara López 
 
(20 abril 2010).- El pleno de Magistrados del Tribunal Superior de Justicia del DF dio a conocer la lista de siete 
aspirantes para magistradas del Tribunal Electoral del DF, que será enviada a la Asamblea Legislativa para que los 
diputados elijan a la sustituta de Miguel Ángel Covián, luego de su renuncia. La lista está constituida por Karla 
María Macías Llovera, Aidé Macedo Barceínas, Miriam Marisela Rocha Soto, Leonor Garay Morales, Judith 
Villalay Rodríguez, Gabriela Eugenia del Valle Pérez y Lorena Angélica Taboada Pacheco. 
 
El TSJDF conformó una comisión sustanciadora encabezada por el Magistrado José Luis Castillo Lavín, quien 
informó que las bases de la convocatoria se dictaron el 5 y 6 de abril y para el 7 ya habían 16 participantes, de las 
cuales sólo 12 comparecieron ante los magistrados ya que cuatro no cumplieron los requisitos. Macías Lovera es 
Secretaria de Estudio y Cuenta en la ponencia del Magistrado Salvador Olimpo Nava Gomar, del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife); Macedo Barceínas ha ocupado diversos cargos en la Sala 
Superior del Trife y tienen trayectoria como abogada postulante; Rocha Soto fue directora general en la Segunda 
Visitaduría de la Comisión de Derechos Humanos del DF y Secretaria de Estudio y Cuenta en el TEDF. 
 
Garay Morales laboró en el Tribunal de lo Contencioso Electoral y en el Trife fue secretaria de Estudio y Cuenta del 
Magistrado Presidente de ese órgano, mientras que Villalay Rodríguez trabajó en el IFE y en el Trife, donde 
desempeñó el encargo de Secretaria en Procesos Electorales. Del Valle Pérez participó en el Instituto de 
Investigaciones de Ciencias Jurídicas de la UNAM y en la Suprema Corte y actualmente se desempeña como 
coordinadora de la ponencia del Magistrado Armando Maitret, y Taboada Pacheco es secretaria técnica en la 
ponencia 6 de Consejo de la Judicatura del DF. 
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Condena Espino apoyos a Peña 
Enrique I. Gómez 
 
(20 abril 2010).- TOLUCA.- Al vaticinar que su partido no ganará los comicios de Gobernador en 2011, el ex 
dirigente del PAN, Manuel Espino, advirtió que desde el Gobierno federal allanan la candidatura presidencial al 
mandatario estatal Enrique Peña. "Dentro del PAN muchos ven con desconfianza tantas concesiones a Peña, 
concesiones de apoyo, respaldo, de acompañamiento", expresó. Espino aclaró que la señal maestra fue el acuerdo 
que firmaron las dirigencias del PAN y PRI para evitar alianzas opositoras en los comicios de Gobernador de 2011, 
convenio en el que, dijo, participó el Presidente Felipe Calderón. 
 
"Quizá lo que el gobierno pretende es evitar que el hombre más poderoso que hay entre los políticos mexicanos, 
que es Manlio Fabio Beltrones, llegue a ser el candidato del PRI", refirió. 
 
 
 

Arma Peña Nieto su foro y critica rumbo del País 
Sandra García 
 
(20 abril 2010).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- El Gobernador Enrique Peña inauguró ayer los "Foros de Reflexión Compromiso por México" con una 
crítica al rumbo económico y político del País, así como a la problemática de inseguridad y desempleo que han 
aumentado. Peña dio un discurso de 14 minutos en el que planteó las necesidades que enfrenta México, en el 
arranque del evento que ha sido cuestionado por la Oposición local, cuyos representantes acusan que el 
Mandatario está más dedicado a pensar en los retos de México que en enfrentar los que tiene el Estado que 
gobierna. 
 
El Gobernador, quien se ha cuidado durante su periodo de no criticar abiertamente al Gobierno del panista Felipe 
Calderón, aseguró que los avances democráticos y la pluralidad política no se han traducido en mejoras 
sustanciales para los mexicanos. Peña Nieto cuestionó las cifras nacionales de desempleo, el cual, apuntó, se 
cuadruplicó. También remarcó que la pobreza ya supera los 50 millones de personas. 
 
 
 

Usa Nava a Patylu contra escándalo 
Carole Simonnet 
 
(20 abril 2010).- La confirmación, en marzo, de la boda del dirigente nacional del PAN, César Nava, con su 
novia, la cantante Patylu, no fue una casualidad, de acuerdo con fuentes de Acción Nacional. Vilipendiado por los 
ciber-nautas y los medios de comunicación por haber firmado un pacto de no alianzas con el PRI y tildado por los 
tricolores de Pinocho por haberlo negado, Nava recurrió a Marcelo Molina, un experto argentino en redes sociales. 
Este especialista, director ejecutivo de la empresa IQ-ZONE, quien colaboró con el PAN en las pasadas elecciones 
en Campeche, desarrolló una estrategia para frenar lo que los panistas consideraban una "campaña negra" contra 
Nava en las redes sociales. 
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Ante los rumores sobre el viaje del político michoacano a Nueva York, donde le entregó el anillo de compromiso a 
la cantante infantil, Molina sugirió confirmar la noticia en la prensa rosa y lanzar un contraataque en internet. La 
primera acción fue inundar las redes Facebook, Twitter y otras comunidades en internet con mensajes sobre el 
fundador de los Legionarios de Cristo, Marcial Maciel, y las denuncias de pederastia, cuyo escándalo ya estaba 
flotando en el aire, con el fin de desviar la atención. 
 
Al mismo tiempo, pidió que, a través de una tercera persona, se gestionaran con las revistas Quién y ¡Hola! 
entrevistas para que Patylu relatara con detalles el momento de la entrega del anillo y su romance con el dirigente 
del PAN. En reuniones con albiazules, Molina presumió ser el autor de la estrategia y enseñó gráficas para 
demostrar la efectividad de las medidas. Aunque no ha sido contratado oficialmente por el partido, Molina trabaja 
directamente para el secretario de elecciones del PAN, Cuauh-témoc Cardona. 
 
 
 

Ataca Ortega a Monreal por labor contra alianzas 
 
Rechaza líder de PRD que López Obrador esté detrás de la acción del senador del PT 
Guadalupe Irízar 
 
(20 abril 2010).- El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega acusó ayer al senador Ricardo Monreal de trabajar 
en contra de las alianzas electorales y de presionar al PT para que se salga de esas coaliciones. "Ricardo (Monreal) 
sí trata de afectar las coaliciones y él piensa que la mejor manera es haciendo, presionando al PT para que se salga 
de ellas. Esa es su intención, ha estado trabajando persistentemente (en eso)", dijo Ortega. Señaló que no sabe si 
existe el "monrealismo" o este grupo sólo está constituido por el senador y sus hermanos. 
 
"Yo no se si exista el 'monrealismo' (...) salvo que el monrealismo sean sus hermanos, pero Ricardo Monreal está 
trabajando en contra de esta coalición. Trabajó en contra de la coalición en el caso Zacatecas y desde luego está 
trabajando en contra de la coalición en el caso de Hidalgo. Él es uno de los que febrilmente está trabajando en 
contra de las coaliciones", añadió el perredista. Ortega se concentró en el trabajo del senador Monreal en contra de 
las coaliciones y rechazó que Andrés Manuel López Obrador esté atrás del petista. 
 
"No veo mas que a Ricardo Monreal muy activo en ese asunto y sí veo una cosa: si en Zacatecas por ejemplo, si el 
PT tiene una candidatura, al margen de intenciones, a quienes se beneficia es al PRI. Y si hubiera otras 
candidaturas del PT, al margen de cuáles fueran las intenciones, se beneficiaría a los caciques", apuntó. Ortega 
recordó que en Chihuahua y Tamaulipas no han podido ir con el PT, pero siempre han respetado su decisión. 
"Nadie es indispensable en esta vida, sin embargo, mientras más vayamos a las coaliciones, mejor", indicó. Dijo 
que confía en el trabajo de reflexión de la dirigencia nacional petista con Alberto Anaya a la cabeza. 
 
 

Denuncia agresión 'Malovita' 
 
(20 abril 2010).- CULIACÁN. Juan Carlos López, de 16 años, hijo del candidato de la alianza opositora al PRI, 
Mario López Valdez, Malova, fue agredido a golpes por tres sujetos encapuchados a unos metros del Colegio 
Mochis. 
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Afina Senado ley de réplica 
 
Preparan reforma para garantizar aclaraciones en los medios 
Claudia Guerrero 
 
(20 abril 2010).- El Senado alista una reforma que pretende garantizar el derecho de réplica en los medios de 
comunicación escritos y electrónicos, a través de un juicio sumario que durará como máximo seis días. El proyecto 
de dictamen, distribuido ayer por la Comisión de Gobernación, establece una ruta de dos etapas para que los 
ciudadanos hagan valer su derecho de réplica ante los medios de comunicación o, de ser necesario, ante un juez 
federal en materia civil. 
 
El que solicite la aclaración podrá acudir ante las autoridades federales, que no sólo garantizarán la publicación o 
difusión de su réplica, sino la aplicación de multas que pueden alcanzar hasta los 700 mil pesos. En todos los 
casos, el procedimiento en materia de réplica es independiente de cualquier reclamación por reparación de daños 
o perjuicios. En el proyecto de dictamen se establece que el derecho de réplica procederá cuando cause agravio a 
una persona, ya sea político, económico, en su honor, imagen, reputación o vida privada. 
 
Para atender las quejas, los medios de comunicación deberán tener un responsable para la atención a las 
solicitudes. Cuando se trate de un programa de transmisión en vivo en medios electrónicos, la réplica podrá 
realizarse en ese mismo espacio a juicio del medio y si el programa lo permite. En caso contrario, el agraviado 
tendrá cinco días hábiles para solicitar la rectificación. De acuerdo con el documento, el medio deberá responder si 
procede o no la réplica en un plazo de tres días hábiles. 
 
En el caso de los medios impresos, la aclaración deberá publicarse íntegramente, sin intercalaciones, en la misma 
página y con características similares a la información que la haya provocado. El contenido de la réplica deberá 
limitarse a la información que la motivó, no se podrá usarla para lanzar ataques o afectar a terceras personas y no 
podrá exceder el tiempo o extensión, a menos que sea en acuerdo con la parte afectada. Las agencias tendrán un 
plazo de 24 horas para rectificar y todos los medios que hayan reproducido la información de las agencias estarán 
en la obligación de publicar la aclaración. Cuando se trate de medios operados por comunidades indígenas, el 
procedimiento se hará según sus usos y costumbres. 
  
Los plazos 
  
Cuando el medio de comunicación no cumpla con la aclaración, sin justificar su actuar, el ciudadano podrá acudir 
a un juez para que garantice su derecho. El juez dará un plazo de 48 horas al medio para responder y defenderse. 
Según el proyecto, el medio deberá adjuntar en su respuesta todas las pruebas para desvirtuar la imputación, pero 
cuando no pueda hacerlo solicitará un plazo adicional de 24 horas. Una vez concluidos los periodos de ley, el juez 
tendrá dos días horas para citar a las partes y desahogar audiencia. Podrá dictar sentencia en ese plazo o en las 24 
horas siguientes, y la sentencia será apelable. 
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Para publicar aclaraciones 
  
Algunos puntos de la reforma que analiza el Senado para garantizar el derecho de réplica: 
  
· Lo puede ejercer cualquier persona, de manera individual o colectiva. 
 
· Cuando se trate de acciones colectivas podrán ejercer el derecho de réplica a través de un representante legal. 
 
· Lo podrán ejercer los partidos, precandidatos y candidatos en tiempo de elecciones. 
 
· La crítica periodística será sujeta de réplica cuando esté sustentada en información falsa o inexacta. 
 
· Procede cuando cause agravio a la persona que solicite la réplica. 
 
· El medio deberá responder si procede o no la réplica en un plazo de 3 días hábiles. 
 
· Cuando se trate de un programa de transmisión, la réplica podrá realizarse en ese mismo espacio a juicio del 
medio y si el programa lo permite. 
 
· En el caso de los medios impresos, la aclaración deberá publicarse íntegramente, en la misma página. 
 
· El contenido de la réplica deberá limitarse a la información que la motivó. 
 
· No podrá exceder el tiempo o extensión, a menos que sea en acuerdo con la parte afectada. 
 
· Las agencias tendrán un plazo de 24 horas para rectificar. 
 
· Todos los medios que hayan reproducido la información de las agencias estarán en la obligación de publicar la 
aclaración. 
 
 

Arman concensionarios campaña contra ley 
Claudia Guerrero 
 
(20 abril 2010).- La Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) lanzó ayer una campaña 
en contra de la reforma integral a la llamada Ley de Medios que negocian las bancadas del PAN y PRD en el 
Congreso. La CIRT hizo publicar ayer un conjunto de desplegados en medios de comunicación escritos en los que 
denuncian que los senadores pretenden dictaminar "al vapor" una reforma que hace inviable jurídica, económica y 
operativamente al sector de las telecomunicaciones, la radio y la televisión. 
 
De manera paralela, los concesionarios representados en la Cámara lanzaron un spot radiofónico de 40 segundos 
en el que acusan directamente al PAN y al PRD de excluir a los trabajadores y operadores de la industria de la 
discusión de la reforma. 
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"México requiere legislar con responsabilidad y visión de Estado. El PAN, con el apoyo del PRD presentó una 
iniciativa de ley excluyendo a los operadores y trabajadores de la industria de radio, televisión y 
telecomunicaciones de un debate de la mayor trascendencia para el desarrollo democrático de México. "Nos 
preocupa que se intente legislar apresuradamente y con fines partidistas, anulando la seguridad jurídica de una 
industria que ha garantizado la libertad de expresión y la pluralidad de ideas. 
 
"Exhortamos al Congreso de la Unión a escuchar a todos los interesados para encontrar las mejores prácticas 
regulatorias y continuar impulsando la libertad de expresión de todos los mexicanos", señalan los concesionarios 
en su promocional de radio difundido ayer en diversas estaciones del País. El pasado 8 de abril, las bancadas de 
Acción Nacional con el apoyo de un sector de legisladores del PRD, presentaron una reforma integral en materia 
de telecomunicaciones. En este proyecto se impide el refrendo automático de concesiones y, después de un 
periodo de 10 años, pretende someterlas a licitación. 
 
 
 
 

Acusan legisladores que la CIRT miente 
 
Reprueban desplegados contra Ley de Medios. Afirman PAN y PRD que no cederán ante las 
presiones de los empresarios 
Erika Hernández, Armando Estrop, Claudia Guerrero y Guadalupe Irízar 
(20 abril 2010).- REFORMA / Staff 
  
Legisladores del PAN y PRD acusaron ayer a la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y Televisión (CIRT) de 
pretender frenar con mentiras la nueva Ley de Medios, por lo que advirtieron que el Congreso no se dejará 
presionar o intimidar. La CIRT publicó ayer un desplegado en el que acusa a los legisladores de pretender legislar 
al vapor una iniciativa que pone en riesgo la seguridad jurídica de las empresas de radio y televisión, representa 
una regresión al intentar regular los contenidos en internet y sancionar la "orientación informativa o línea 
editorial". 
 
Además, asegura, es contraria al artículo sexto constitucional, al limitar la libertad de expresión y pluralidad de 
ideas. El diputado panista Javier Corral, impulsor del proyecto, afirmó que ninguno de estos señalamientos están 
contemplados en la iniciativa que presentó el PAN y el PRD en San Lázaro, por lo que es parte de la estrategia de 
"amedrentamiento" que usa la CIRT para frenar reformas. "Veo en esta descalificación la intentona de volver a 
parar el dictamen, ganar tiempo, para que no se apruebe, porque el mismo desplegado demuestra que no hay 
argumentos sólidos, no señalan qué artículo, párrafo o capítulo atenta contra lo que ellos dicen. Ellos no quieren 
debate, quieren suspender la reforma", dijo. 
 
El vicepresidente de la Cámara de Diputados, el perredista Jesús Zambrano, aseveró que el desplegado simboliza 
el tamaño de la presión que recibirá el Congreso. Sin embargo, afirmó, el PRD no se dejará presionar ni 
amedrentar por los empresarios de la radio y la televisión, pues no tienen razón en sus señalamientos. "Estamos 
dispuestos a dialogar con todos los comunicadores, con los permisionarios de todo lo que constituye el amplio 
espectro radioeléctrico y particularmente de los hoy permisionarios de los medios de comunicación, pero no 
vamos a ceder a presiones ni chantajes", afirmó. 
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El vicecoordinador del PRD en el Senado, Silvano Aureoles, acusó a la CIRT de mentir, al asegurar que la reforma 
no será aprobada al vapor, ya que lleva varios años en discusión. Durante el foro "Análisis de Reforma Política 
"¿Sin reformas de Medios?", organizado por el PRD en la Cámara baja, el presidente de la Asociación Mexicana del 
Derecho a la Información (Amedi), Raúl Trejo, calificó a la CIRT de inventar. "La CIRT está diciendo algunas 
mentiras acerca de la iniciativa. Por ejemplo, se dice que se pretende regular los contenidos en internet, para nada, 
en la iniciativa sólo se menciona la palabra internet para obligar a la Cofetel a publicar en su portar avisos sobre el 
tema", explicó. Por separado, Héctor Villarreal, subsecretario de Normatividad de Medios de la secretaría de 
Gobernación dijo que es necesario que antes de legislar en materia de radio y televisión se escuche y se tome en 
cuenta la opinión de todos los actores, incluida la CIRT. 
 
 
 

Exhibe Cámara improductividad 
 
Dictaminan poco cinco comisiones. Señala reporte de diputados reuniones escasas para revisar 
leyes 
Érika Hernández 
 
(20 abril 2010).- Cinco comisiones legislativas reportaron a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados que en 
un semestre sesionaron solamente entre dos y seis ocasiones, además de que reconocen su improductividad. Por 
ejemplo, la Comisión de Puntos Constitucionales, la cual tiene en su archivo 141 iniciativas pendientes, informa 
que sólo avaló dos. En su informe entregado a la presidencia de la Cámara baja, la comisión que preside el 
perredista Juventino Castro y Castro justifica que la labor que realiza este órgano legislativo "es una tarea muy 
delicada", pues implica modificar la Constitución Política. 
 
"Por tal motivo los integrantes de esta comisión están realizando con toda responsabilidad el análisis de todas y 
cada uno de las iniciativas pendientes que en términos reales reflejarán un avance en los informes por venir", 
indica el texto. Mientras que la Comisión de Seguridad Pública, encabezada por el panista José Luis Ovando 
Patrón, afirma que sesionó en seis ocasiones, aunque, aclara, su mesa directiva se reunió 11 veces, y su labor se 
traduce en 15 dictámenes en sentido negativo, los cuales se califican como productividad operativa, no efectiva. 
 
Este grupo de trabajo tiene en la congeladora 16 iniciativas y 17 puntos de acuerdo. Los legisladores de la Comisión 
de Seguridad Pública justifican que aún no se han emitido reformas o algunas se turnaron a otras comisiones. Su 
trabajo se basó en la reunión con Gobernadores para el tema de presupuesto en materia de seguridad, así como 
sus encuentros con funcionarios relacionados con el rubro. La Comisión de Transportes, presidida por el priista 
Francisco Gil Ortiz, informó que no logró aprobar ni las tres minutas del Senado ni las cinco iniciativas a su cargo, 
sólo un punto de acuerdo de los 26 que recibió. 
 
Mientras que la Comisión de la Reforma Agraria, encabezada por el priista Óscar García Barrón, se ha reunido en 
tres ocasiones y ha desahogado un punto de acuerdo, de los tres que le llegaron. Tiene pendientes tres iniciativas y 
una minuta. Por su parte la Comisión Jurisdiccional, la que se encarga de ver los juicios de procedencia, informó 
que se ha reunido en dos ocasiones. Sin embargo este grupo de trabajo presidido por César Augusto Santiago, al 
no tener ningún caso en su agenda, sólo se ha planteado la necesidad de conducirse lejos del partidismo, 
deshonestidad y protagonismo, pues sus atribuciones son de impacto. 
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Ahorra traslados Edil de Tabasco 
 
Buscan obtener $50 millones. Maneja Alcalde 'gabinete-bus' en el que lleva a funcionarios 
Carlos Marí 
 
(20 abril 2010).- Corresponsal 
  
VILLAHERMOSA.- Con una deuda a cuestas de 300 millones de pesos que le heredó su antecesor, el también 
priista, Evaristo Hernández, el Alcalde de Centro, Jesús Alí, ha puesto en marcha un plan de austeridad, que 
incluye hasta movilizarse con su gabinete en un vehículo al que llamó "gabinete-bus" y que en ocasiones él 
conduce. "Yendo casi todo el gabinete en este camioncito nos ahorramos el uso de hasta 20 vehículos y el 
combustible. Además, no generamos burocracia, ya no necesitamos hablar ni siquiera por celular o enviar 
documentos porque en el mismo minibús se conjuntan los funcionarios de las dependencias para resolver las 
peticiones", afirmó. 
 
Alí, cuyo lema de administración es "El Centro somos todos", asegura que con sus funcionarios a bordo, aprovecha 
también el tiempo de gestión, pues en ocasiones sube a los ciudadanos que le reclaman alguna obra o servicio 
municipal. "Por ejemplo, recorremos la colonia Asunción Castellanos, donde nos recordaron alguna demanda de 
campaña de construcción de alguna calle, con el director de Obras Públicas a bordo, se atendió ese reclamo; si en 
la colonia Las Gaviotas nos reclamaron una fuga de agua o de luminarias, también iban los funcionarios de esas 
dependencias", detalla. 
 
En ese vehículo Alí sube por lo regular a su director de Obras Públicas, Cuauhtémoc Muñoz; al de Sistema de Agua 
y Saneamiento, Efraín García; y a la mayoría de los regidores priistas. "En el camión caben 14, pero hay veces que 
vamos hasta 20, entre funcionarios y regidores, algunos de ellos parados, y aquí no viene ningún guarura", 
comentó durante una gira en la colonia Atasta, en la que va él iba al volante. 
 
Apenas cuatro días después de iniciada su administración, el 4 de enero pasado, Alí anunció un recorte a su 
salario, reducción del gasto corriente, instruyó a sus funcionarios para procurar ahorro de energía eléctrica, 
servicio telefónico, renta de inmuebles y material de oficina y en la adquisición de artículos suntuosos. "A mí toca 
poner el ejemplo, de actuar con honestidad, y por eso, con el programa de austeridad, estimamos tener un ahorro 
de 50 millones de pesos que queremos reorientar para que haya obra pública", advirtió. 
 
Además, prohibió la disposición de vehículos del Ayuntamiento a mandos medios o superiores. Pero sus 
decisiones no son del agrado de todos los miembros de su gabinete. "Yo, hay veces que me escapo de no salir y 
subirme en el autobús, y vengo en mi auto, porque subir implica andar casi todo el día con él, y es una chinga", 
confesó uno de ellos. Como parte de su "ejemplo", Alí prohibió que ninguna de las oficinas tuviera su fotografía, 
pues dijo a REFORMA que no busca que le rindan culto a su personalidad. ¿Y qué tipo de imagen quiere entonces 
al salir de gira manejando usted?- se le preguntó. 
 
"De cercanía con la gente y que sienta que no traemos telarañas en la cabeza y que en la medida que sepan que mi 
propósito es hacer las cosas con los pies en la tierra, no perderemos la comunicación con la ciudadanía. "Creo que 
no es para nada populismo, sino asumir el poder de manera humana, que es como los hombres han querido 
dimensionar al hombre público, que no sea distante y que el poder no lo afecte en su papel de gobernante", 
expresó. 
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Ajustes 
  
El Alcalde de Centro busca ahorrar 50 millones de pesos con un plan de austeridad que contempla: 
  
· Reducción de su salario 
· Ajuste al gasto corriente 
· Ahorros en luz, teléfono, materiales de oficina, renta de inmuebles 
· Prohibición de uso de vehículos del Ayuntamiento a mandos medios y altos del gabinete.  
· Traslado a giras en un solo vehículo 
 
 

Ampliarán denuncia por espionaje en QR 
Sergio Caballero 
(20 abril 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- La Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) ampliará la denuncia por espionaje en agravio 
del Gobernador Félix González Canto. "Estaremos ampliando esta denuncia, está fundando y motivado", dijo el 
titular de la PGJE, que presentó la denuncia el viernes pasado en la delegación de la PGR como "abogado del 
Estado". "Nosotros le estamos dando seguimiento a nuestra propia denuncia de hechos, la iremos fortaleciendo en 
estos días y demostrando el agravio hacia el Estado, y, por supuesto, demostrando el agravio hacia la función 
pública, y como abogado del Estado, por supuesto a la ciudadanía", agregó. 
 
Indicó que hay dos agravios, el primero, en contra del Estado por "haber intervenido llamadas estratégicas". 
"Pudieron establecer ordenes e instrucciones para efecto de la seguridad del Estado, para efecto del desarrollo 
económico del Estado y, repito, pudieran haber sido utilizadas en función de cuestiones en materia de seguridad", 
dijo. Agregó que el segundo agravio es la violación a la vida privada a la que todos tienen derecho y que pudiera 
derivarse chantajes, extorsiones y robos. 
 
El Procurador Francisco Alor ofreció apoyar a todos los que se sienten espiados. Por otra parte, señaló que Juan 
Ramírez Ramírez, quien fue detenido en el cateo, obtuvo su libertad. "Ramírez Ramírez, que parece que trabaja en 
el Ayuntamiento, fue puesto a disposición del juzgado junto con la integración del expediente, y el delito tiene 
derecho a fianza y fue puesto en libertad condicional", dijo. Por otra parte, la primera regidora Latifa Musa Simón, 
encargada del despacho de la Presidencia Municipal, consideró que el Procurador Alor persigue fines mediáticos 
con la denuncia. 
 
 

Pintan 5 mil taxis 
(20 abril 2010).- Lorenzo Cárdenas 
   
Saltillo.- Sin licitación de por medio, el Ayuntamiento de Saltillo destinará 13 millones de pesos del erario para 
pintar de amarillo casi 5 mil taxis pertenecientes a concesionarios particulares que circulan en la Ciudad. Como 
parte de un nuevo programa para homologar la imagen de los vehículos que prestan el servicio en la capital 
coahuilense, el Municipio subsidiará la nueva imagen a costa del erario. 
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Duplica nómina Congreso de Jalisco 
 
Meten en dos meses a 500 empleados con salarios que oscilan entre 20 y 40 mil pesos 
Francisco de Anda 
 
(20 abril 2010).- GUADALAJARA.- Apenas llegaron y los diputados ya se despacharon con la cuchara grande. 
Entre febrero y abril, metieron alrededor de 500 empleados más al Congreso disparando el costo de la nómina de 
7 millones 149 mil pesos que se pagaron en la primera quincena de febrero a 12 millones 547 mil pesos en la 
primera de abril, es decir, creció un 75.5 por ciento. A los nuevos empleados del Poder Legislativo no les pudieron 
haber dado base, ya que para ello se requería pasar la decisión por el Pleno, por lo que se presume que entraron 
como supernumerarios. 
 
Entre los contratados aparecen ex Alcaldes, ex regidores, dirigentes de partido en funciones, ex funcionarios 
estatales y empleados de la UdeG, entre otros. Los sueldos de los nuevos trabajadores son variables, pero la 
mayoría fluctúa entre los 20 mil y los 40 mil pesos mensuales netos, de acuerdo con la nómina del Legislativo en 
poder de REFORMA. El ex Edil priista de Tonalá, José Timoteo Campechano, tiene un sueldo de 20 mil pesos 
quincenales netos. 
 
El dirigente del PAN tapatío, Manuel Romo, cobra en el Congreso local, a partir de marzo, 15 mil 45 pesos 
quincenales libres. Apolinar Alatorre, dirigente del PAN en Tonalá, 10 mil 539 pesos a la quincena. Salud Pacheco, 
quien fue regidor del PRI en Tonalá, durante el periodo de Jorge Vizcarra y de Agustín Ordóñez, cobra 15 mil 
pesos quincenales; Antonio de Loza, ex regidor del PAN en Tlaquepaque, 23 mil 524 y Antonio Pinto, ex regidor 
del PAN en Zapopan, 20 mil pesos; en todos los casos son ingresos por quincena ya con la respectiva deducción de 
impuestos. 
 
Alejandro Madrigal, ex regidor panista tapatío, le aparece sólo un cheque cobrado en la primera quincena de abril 
por 47 mil 883 pesos. Juan José Sánchez, ex diputado local y ex coordinador Jurídico del SIAPA, ha cobrado 
únicamente la primera quincena de abril la cantidad de 47 mil 883 pesos. Ana Laura Godínez, ex directora de 
Semades, recibe 11 mil pesos quincenales libres. Alejandro Briseño Torres, hermano del ex Rector de la 
Universidad de Guadalajara, tiene un sueldo de 10 mil pesos quincenales. Rodolfo Castillo, ex director de 
Comunicación Social de la UdeG, durante el periodo en que estuvo al frente de la institución Briseño tiene 
asignados 15 mil pesos quincenales. 
 
Martha Isabel Parra, ex subdirectora de la dirección general de Medios de la UdeG, se incorporó a trabajar a la 
Secretaría General con el titular de esta área, Carlos Corona. Cobró su primer cheque en la primera quincena de 
marzo por un monto de 21 mil 891 pesos, pero en la primera quincena de abril su ingreso quincenal neto quedó en 
8 mil 422 pesos. De los 600 comisionados detectados en la nómina legislativa, sólo 196 fueron reconocidos por 
diputados y fracciones parlamentarias y el resto se quedó sin tareas hasta que les asignen nuevas o los despidan. 
Corona admitió que este personal está concentrándose en el edificio de Juárez y Corona desde el 16 e abril, cuando 
instalaron el reloj checador, y no tienen nada qué hacer hasta que les den nuevas actividades. 
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Disparan gasto 
  
Con las recientes contrataciones, el Congreso de Jalisco tiene mil 240 empleados. 
 
 Primera quincena de febrero 
Legislatura anterior: $7,149 
  
 Primera quincena de abril 
Legislatura actual: $12,547 
  
 Porcentaje de aumento: 75.5 
  
 Fuente: Nómina del Legislativo 
 
 
 
 

Defiende Lujambio evaluación 
Sonia del Valle 
 
(20 abril 2010).- Al defender la utilidad de ENLACE, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
sostuvo que la prueba indica la ruta de la educación en el País. "La evaluación marca la pauta de la educación 
pública de México con transparencia y con rendición de cuentas", expresó. La difusión de los resultados de 
ENLACE desde 2007, dijo, ha servido Para el análisis y el debate sobre el sistema educativo. "La utilidad social de 
ENLACE es evidente y no puede haber duda sobre ella". 
 
Sostuvo que el sistema educativo está abierto al escrutinio de la ciudadanía y gracias a ENLACE se orientan mejor 
las acciones a favor de la calidad educativa. Lujambio destacó el Programa de Estímulos a la Calidad Docente, que 
este año entregará 900 millones de pesos a 260 mil maestros en bonos que van de los 2 mil a los 20 mil pesos, 
según el desempeño de sus alumnos. "Hoy el mejor instrumento con el que contamos para saber qué estamos 
haciendo bien y qué debemos mejorar en la escuela es, precisamente, ENLACE", insistió. 
 
Según Lujambio, la evaluación también es útil para los padres de familia. "Aporta información sobre el nivel de 
logro y puntaje obtenido de sus hijas y sus hijos a los padres de familia; el alcanzado por sus compañeros de grupo 
permite comparar a tu hijo o a tu hija con el resto del grupo". Al iniciar de la aplicación de ENLACE a 16 millones 
de alumnos de tercero a sexto de primaria y de los tres grados de secundaria, el Presidente Felipe Calderón 
confirmó la disposición de recursos para estimular la calidad docente. 
 
Con ello, presumió Lujambio, se cumple un compromiso del Gobierno federal con los maestros del País. "Un 
elemento fundamental de la Alianza por la Calidad de la Educación fue el compromiso entre el SNTE y la SEP de 
encontrar un mecanismo para estimular a los maestros con base, estrictamente, en el desempeño frente al grupo. 
"Y ese compromiso está cumplido. Hoy se inicia la distribución de esos beneficios", remató. 
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PLAZA PÚBLICA / Alianzas, PT, Andrés Manuel 
 
Es un error de Andrés Manuel López Obrador influir en los partidos que le siguen en contra de las 
alianzas con el PAN, único instrumento para acabar con el predominio priista, autoritario y 
corrupto en varias entidades 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(20 abril 2010).- Extemporáneamente, la comisión ejecutiva del Partido del Trabajo está por resolver, esta 
semana misma, una cuestión ante la que se ha mostrado dubitativa pero que ya había decidido de manera 
afirmativa: su participación en alianzas con miras a las elecciones locales de julio próximo. Se insinúa que 
finalmente el PT reculará y se alejará de las coaliciones en que sus órganos estatales y su autoridad federal se han 
comprometido a actuar. 
 
Sería un grave error que el PT diera ese paso, especialmente en entidades donde sólo mediante alianzas es posible 
desplazar al PRI de gubernaturas ejercidas con rendimientos decrecientes por la corrupción en aumento y la 
condición autoritaria de gobernantes que desdeñan y lastiman a sus gobernados. La renuncia petista a las 
coaliciones no significaría solamente, en este momento del calendario electoral, el incumplimiento de un 
compromiso, político y jurídico, que consta en documentos formales registrados ante la autoridad electoral de 
varios estados, sino el aislamiento de ese partido de la lucha general por la democratización del país. 
 
No falta quien, en esta hora de inesperada vacilación -pues la formalidad de las alianzas no dejaba lugar a duda de 
la voluntad del mando petista-, recuerde la mala fama de una agrupación que a todas luces surgió con el apoyo del 
gobierno de Carlos Salinas, al modo en que décadas atrás desde las alturas políticas se había decidido la formación 
de partidos que contribuyeran a la creencia esparcida por el gobierno mexicano en las afueras, de que en México 
era realidad la contienda electoral. El PPS, el PARM y el FCRN, sin embargo, no obstante ese su origen, estuvieron 
en capacidad de cambiar de rumbo y en 1988 se opusieron al régimen que los había creado y alimentado y, 
pasados a la oposición verdadera, no la cosmética en que habían sido protagonistas, formaron el Frente 
Democrático Nacional. Agregado el PMS a esa coalición virtual -no las permitía la ley entonces-, el Frente condujo 
la candidatura del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas a un triunfo que las feroces limitaciones de aquel tiempo no 
permitieron demostrar, como tampoco fue posible probar a cabalidad el enorme fraude electoral que hizo a Carlos 
Salinas presidente de la República. 
 
Como en los gobiernos, la ilegitimidad de origen de los partidos puede ser curada por un desempeño legítimo, y 
eso ha ocurrido con el PT, especialmente desde que a partir de 2006 se ha manifestado como el partido más 
cercano a Andrés Manuel López Obrador, más próximo al ex candidato presidencial que el suyo propio, el PRD. El 
PT se ha beneficiado de esa vinculación especial, como lo muestra la selecta bancada petista en la actual LXI 
Legislatura de la Cámara de Diputados y, desde hace tres años, su presencia en el Senado de la República. En 2006 
y en 2009 el impulso electoral que López Obrador dio a ese partido no únicamente le colocó en una posición 
legislativa que no había alcanzado nunca antes sino que le aseguró el registro -estrategia explícita de la 
movilización de López Obrador- y un financiamiento nada desdeñable. Se comprende así que la jefatura nacional 
petista sea sensible a las opiniones y las directrices políticas del ex jefe de Gobierno de la Ciudad de México. 
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López Obrador es, erróneamente, adversario de las coaliciones políticas que incluyen a Acción Nacional. Puesto 
que, erróneamente también, no confiere a las elecciones locales la importancia que sí reconoce a las federales, le 
parece que no hay motivos suficientes para aliarse con el propósito de romper el predominio priista en estados en 
que no sólo ha gobernado ese partido por 80 años, sino que lo hace hoy con arrogancia y desplantes propios de los 
años cincuenta o sesenta, cuando estaban lejos la contienda electoral equitativa y la distribución del poder. 
 
Las alianzas de Acción Nacional con los tres partidos que integran el DIA (Diálogo para la Reconstrucción de 
México) son el único instrumento capaz de derrotar al PRI, más cabalmente si se basa en un programa que 
responda a las necesidades de la sociedad, carencias las más de ellas de apremiante resolución desde una 
perspectiva construida por la oposición en general. Las coaliciones electorales no constituyen una fusión de 
partidos, que a partir de ellas compartirían sus plataformas de principios. Se las ha comparado como la unión 
imposible del agua y el aceite, ignorando que en artes gráficas, en el offset en particular, la técnica de impresión 
que revolucionó esa industria en los años sesenta, el agua y el aceite, cada uno con sus cualidades propias, 
contribuyen a la generación de imágenes brillantes sobre el papel en blanco. 
 
La salida del PT de la coalición en Hidalgo sería especialmente grave si además de debilitar al empuje opositor 
sirve para que José Guadarrama encuentre un partido que lo postule. Amén de que eso mostraría que el senador 
perdidoso en el proceso interno (su renuncia unilateral fue sólo un anticipo de su derrota) ha sido sólo un alfil del 
gobierno estatal con el que mantiene vasos comunicantes. 
 
Para contender en el proceso electoral de 2012, AMLO debe ser congruente y alentar la participación de los 
ciudadanos en los de este año y el próximo y no desestimularla oponiéndose a las coaliciones e influyendo a sus 
partidos afines en contra de ellas. Al contrario, su deber cívico y su conveniencia política deberían impulsarlo a 
poner su capital político al servicio de necesidades locales impostergables y no desdeñar la vía electoral. 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
Joaquín Sabina comentó a su llegada a México que lo bueno de no hacer gira en compañía de Joan Manuel Serrat 
era que no tenía que comer con presidentes. Se equivocó. El presidente Calderón gusta de sus canciones y de su 
estilo y por lo tanto no se irritó del juicio hecho por el cantante español sobre su ingenuidad al intentar derrotar al 
narcotráfico del modo como lo está haciendo. Si bien el secretario de Gobernación le envió una carta para 
refutarlo, y el propio Calderón hizo una alusión a su dicho, a la defensiva, Sabina recibió y aceptó una invitación a 
comer en Los Pinos. Es de esperar que en el convivio el cantautor que resume en su arte tanta sabiduría popular 
haya, si no convencido al Presidente, por lo menos hacerlo oír argumentos en pro de la legalización de la 
marihuana, por lo menos. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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María Amparo Casar / ¿Minorías paralizantes o 
mayorías paralizadas? 
 
Está fuera de toda proporción tildar a los partidarios de un sistema de mayoría de autoritarios y a 
los que se inclinan por la representación proporcional de demócratas 
María Amparo Casar 
 
(20 abril 2010).- No sé si pertenezca a los intelectualmente confundidos o a los fundamentalistas, pero ofrezco 
algunas reflexiones para el debate sobre mayorías y minorías.  
 
1) Está fuera de toda proporción tildar a los partidarios de un sistema de mayoría de autoritarios y a los que se 
inclinan por la representación proporcional de demócratas. Estos calificativos carecen de sustento y no hacen sino 
ideologizar el debate y polarizar la discusión. 
 
2) Todo arreglo político tiene ventajas y desventajas. Si las primeras superan a las segundas es válido decir que el 
arreglo es superior. Las ventajas y desventajas no son absolutas. Se miden en torno a valores y objetivos pero una 
vez que éstos se hacen explícitos sí puede hablarse de superioridad, en función de las consecuencias que se 
producen. 
 
3) No sé qué demuestra que los primeros sistemas en el mundo hayan sido mayoritarios y que hoy existan 93 
sistemas de ese tipo. Supongo que nada importante y mucho menos que la prelación en el tiempo o la superioridad 
numérica se traduzca en superioridad política. 
 
4) La fragmentación del sistema de partidos es un fenómeno complejo que se alienta o se inhibe no sólo en función 
de un sistema de mayoría o de representación proporcional, sino de otros factores como la reelección, la 
concurrencia de elecciones, los requisitos para participar en las elecciones, el umbral para acceder al Congreso, el 
sistema de financiamiento y el derecho de partidos locales a competir a nivel federal. 
 
5) La fragmentación no siempre es indeseable. Una de sus ventajas es que aumenta el número de posibilidades 
para armar coaliciones. En todo caso, México no es un caso de sistema fragmentado sino de "proporcionalidad 
moderada". Su "número efectivo de partidos" es de menos de 3 mientras que el de Brasil es de más de 7. 
 
6) Los sistemas mayoritarios casi siempre -EU es la excepción- dejan vivos a más de 2 partidos (Gran Bretaña) y 
los proporcionales no siempre fragmentan los Congresos (España). En todo sistema -mayoritario o proporcional- 
con más de dos partidos, él o los pequeños partidos tienen el potencial de inclinar la balanza. En un sistema de 
mayoría relativa se presenta el mismo fenómeno de la "criticalidad" del tercer partido. 
 
7) México no padece de "minorías paralizantes". Desde la aparición de los gobiernos divididos ningún partido 
pequeño ha tenido el poder para definir por sí solo una coalición ganadora para reformar la Constitución y sólo en 
una ocasión para hacer o modificar leyes ordinarias. 
 
a. 1997-2000: sólo la cooperación del PRD o del PAN con el PRI hacía viable la aprobación de reformas, fueran 
éstas constitucionales u ordinarias. 
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b. 2000-2003: sólo la combinación PRI-PAN era suficiente para reforma constitucional y sólo la unión de dos de 
los tres partidos grandes para reforma ordinaria. Los partidos pequeños fueron superfluos. Ni la suma de todos 
ellos junto con uno de los partidos grandes alcanzaba para inclinar la balanza legislativa. 
 
c. 2003-2006: otra vez la única combinación posible para reforma constitucional fue PRI-PAN. Para reforma 
ordinaria PRI ya fuera con PRD, con PAN o con la totalidad de los pequeños. La otra posibilidad era la unión de 
PAN-PRD y cualquiera de los partidos pequeños. 
 
d. 2006-2009: se abre el abanico de posibilidades. El PAN era indispensable para cualquier coalición ganadora en 
materia constitucional. Podía optar por aliarse solamente con el PRD o con el PRI pero acompañado de cuando 
menos dos partidos pequeños. Para las ordinarias las coaliciones posibles eran múltiples pero en ninguna de ellas 
un partido pequeño podía hacer la diferencia. 
 
e. 2009-2012: en toda coalición constitucional es indispensable la participación del PRI, ya sea aliado sólo con el 
PAN o con el PRD más dos partidos pequeños. Para legislación ordinaria y por primera ocasión, un partido 
pequeño (PVEM) adquirió la posibilidad de ser determinante pero sólo unido al PRI. 
 
¿Es éste el superpoder de las minorías? ¿De verdad han adquirido un poder de influencia totalmente 
desproporcionado al tamaño de su representación? ¿No será más bien que tenemos mayorías paralizadas? 
 
8) Por mucho tiempo se argumentó que el multipartidismo y los gobiernos divididos producían empate, conflicto, 
parálisis e incluso ingobernabilidad, pero la evidencia empírica contradice estas afirmaciones. Con datos de más 
de 40 años de estudio de comportamiento legislativo en EU, David Mayhew concluye que no hay diferencias en la 
producción legislativa entre los periodos de gobiernos divididos (65% del tiempo) y los unificados (35%), que el 
Congreso frene en mayor medida los programas de gobierno o que la actividad de control sobre las acciones del 
Ejecutivo sea más extendida o severa. 
 
Para América Latina se ha demostrado que no hay correlación entre gobernabilidad (incluida la estabilidad) y 
gobiernos divididos y que en presencia de éstos la regla ha sido la negociación, la utilización de los poderes 
legislativos del Ejecutivo o la cesión de poderes extraordinarios. 
 
9) Ni la ausencia de mayorías produce "parálisis" ni su presencia equivale a "eficacia". No son las que muchos 
quisiéramos pero del total de reformas a la Constitución más del 30% han ocurrido desde que en México hay 
pluralidad. 
 
10) ¿Despojo "contra el derecho a legislar" del partido más grande? No sé dónde está inscrito ese derecho, ni 
conozco país democrático en el que el partido más grande pero sin mayoría tenga derecho a legislar sin considerar 
al resto de los partidos. 
 
11) Para que la propuesta de los "mayoritaristas" fuera efectiva habría que modificar también la fórmula de 
integración del Senado, quitar la prohibición de que un partido tenga más de 60% de los asientos y asegurar que 
cuando menos la mitad más 1 de las legislaturas tengan mayoría del mismo partido porque si no ¿se estaría 
cometiendo también un despojo en contra de aquel partido que en las elecciones obtuviera el mayor número de 
votos pero no la mayoría en ambas Cámaras y en las legislaturas locales? 
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12) Es cierto que el mayor reto de una democracia es formar mayorías para gobernar. Si éstas no se construyen en 
las urnas la salida es construirlas a través de la política que es, en esencia, liderazgo, negociación y suma de 
voluntades o, más concretamente, de votos. Y sí, si hay propuestas -no precisamente banales- para mejorar la 
eficacia de los gobiernos sin mayoría: dotar de poderes legislativos al Ejecutivo, castigar la inacción de los 
legisladores, modificar las reglas de funcionamiento del Congreso, prever mecanismos para eliminar situaciones 
de empate o de crisis y disminuir las áreas de traslape entre los poderes. 
 
13) Un último punto, si el problema fuera de mayorías, el PRI en su alianza con el PVEM estaría en esta misma 
legislatura en posibilidad de tomar las decisiones que se dice el país requiere. 
 
 
 

Jorge Alcocer V. / Coaliciones inestables 
Jorge Alcocer V. 
 
(20 abril 2010).- Han dado inicio las campañas para gobernador en la mayoría de los estados que renovarán ese 
cargo el domingo 4 de julio de este año; en Hidalgo y Quintana Roo, que debieron ajustar sus respectivas leyes 
para adelantar sus procesos electorales, empezarán a finales del presente mes. Por primera vez, en 12 estados, 
campañas y jornada electoral tendrán lugar en paralelo, en una más de las pruebas de aplicación de la reforma 
constitucional de 2007. 
 
Cabe señalar que, debido a las decisiones adoptadas por las legislaturas locales, en todos los estados sigue en curso 
la selección de candidatos a diputados locales e integrantes de los ayuntamientos, dado que las respectivas leyes 
disponen para esas campañas un plazo menor que las de gobernador. Ésa no era la intención de la reforma de 
2007, como se acredita con la norma federal que dispone que en el año de la elección presidencial, las campañas 
para diputado y senador tendrán la misma duración que la primera (90 días). El desfase en los estados ya provocó 
problemas en la asignación de tiempos de TV y radio durante el periodo de precampañas, los que habrán de 
continuar durante el periodo de campañas. 
 
Otra novedad, que no es producto de la ley sino de la coyuntura, es la celebración de coaliciones totales entre PAN 
y PRD en Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla y Sinaloa, en algunos casos con el acompañamiento del PT y 
Convergencia, y en Puebla también del Panal. Será por demás interesante observar la forma como los partidos 
coaligados en esos estados resuelven discurso y propaganda en los que van confrontados, como Aguascalientes, 
Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas. Es posible que los ciudadanos de algunos estados escuchen y vean, el 
mismo día, mensajes de la coalición PAN-PRD, y también ataques entre esos partidos, por captar mensajes 
destinados al estado vecino. 
 
Caso aparte es el de Quintana Roo, en donde el PAN sigue deshojando la margarita para definir si acepta la 
candidatura del alcalde con licencia de Benito Juárez (Cancún) Gregorio Sánchez (PRD), sentenciado por un 
juzgado federal a pagar los 10 millones de dólares que de manera ilegal recibió como apoyo privado para su 
campaña anterior, y ahora sospechoso de ser el autor intelectual de los centros de espionaje telefónico que 
elementos del Ejército descubrieron hace unos días en Cancún. 
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Los dirigentes nacionales del PRD, Jesús Ortega, y del PAN, César Nava, han refrendado sus compromisos en los 
estados en que suscribieron y registraron coalición, pero el PT anunció el domingo pasado que, "por órdenes de 
Andrés Manuel López Obrador" romperá los acuerdos firmados en Hidalgo, Quinta Roo, Sinaloa y Oaxaca; el 
pretexto es la declaración de Vicente Fox anunciando su respaldo a Xóchitl Gálvez, a la que el panorama se le 
complicará en el caso de que el PT decida lanzar como candidato al senador perredista José Guadarrama (Milenio, 
19/04/10, p. 30). 
 
La extraña relación entre el PRD y su ex candidato presidencial, que formalmente sigue afiliado a ese partido, 
alcanza niveles de esquizofrenia. Por donde se le vea, la conducta del tabasqueño, y la disposición del PT a 
convertirlo desde ya en precandidato presidencial, líder y guía indiscutido, colocan tanto a su partido, como a las 
hoy inestables coaliciones de las que forma parte, en un brete mayúsculo; los electores perredistas tendrán que 
enfrentar y resolver el dilema de votar por el candidato de la coalición que respalda su partido, o hacerlo por el 
que, en el papel de quinta columna, sin posibilidad alguna de triunfo, podría lanzar el PT, con el aval de López 
Obrador. 
 
Mientras el escenario de competencia termina por definirse, las encuestas dadas a conocer en días anteriores 
apuntan a una mayor competencia en los estados en que existen coaliciones entre el PAN y el PRD, aunque todavía 
sin tomar la delantera. Parece confirmarse lo que en este mismo espacio he afirmado: que la coalición no es, por sí 
misma, factor determinante para el resultado. 
 
Será la personalidad de los candidatos, sus ofertas y capacidad de conectar con los ciudadanos, los factores que 
decidan hacia qué lado se inclina la balanza. Esto apenas comienza. 
 
 
 
 

JAQUE MATE / Concesiones 
Sergio Sarmiento 
 
(20 abril 2010).- "La gente demanda libertad de expresión como compensación por la libertad de pensamiento 
que rara vez ejerce". 
 
Sören Kierkegaard 
  
Me parece absurdo obligar a la licitación de una concesión cada vez que ésta vence. Esto, sin embargo, es lo que 
buscan algunos políticos ahora que se está revisando la ley de radio y televisión. Es una práctica que no se tiene en 
ningún país con libertades y que nadie pretendería aplicar en otros tipos de concesiones, como las bancarias, las 
mineras o las que tienen las líneas de aviación. 
 
Obligar a una nueva licitación cada siete, 10 o 20 años, o cualquiera que sea el plazo original con el que se otorga 
una concesión, impediría la inversión de largo plazo. Los concesionarios no podrían, ante la incertidumbre, 
siquiera contratar personal de planta. De hecho, se crearía un sistema de enorme perversidad al obligar a un 
concesionario a tratar de recuperar en siete años todo el valor de la enorme inversión que se requiere para echar a 
andar una emisora de radio o televisión. 
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Lo lógico sería mantener en la radio y la televisión mexicanas normas similares a las que existen en virtualmente 
todos los países democráticos y de economía de mercado del mundo. La concesión debe renovarse de forma 
automática al vencimiento, a menos de que el concesionario viole los términos de la concesión. En Estados 
Unidos, Canadá, los países de Europa occidental, Japón y Corea del Sur, entre otros muchos países, ésta es la 
práctica habitual. 
 
¿Cómo se reduce entonces o se elimina la dominancia de mercado generada por el regalo en el pasado de cientos 
de concesiones de radio y televisión a una sola empresa, Televisa? La clave está en la tecnología. Los servicios de 
televisión por cable, satélite e internet permiten la multiplicación de canales. Lo mismo ocurre con las 
transmisiones digitalizadas de las emisoras que están utilizando el espectro radioeléctrico tradicional. 
 
No hay razón para que no podamos tener en México, no una, sino muchas nuevas cadenas de televisión. La 
solución no radica en licitar nuevamente una frecuencia cada vez que ésta vence, sino en permitir que la tecnología 
ya existente multiplique la oferta de nuevos canales. 
 
Adicionalmente, los legisladores deben crear un marco normativo claro, que asegure el desarrollo tecnológico y la 
competencia en radio y televisión, pero no deben meterse en la regulación de contenidos. México no puede ya 
aceptar nuevas censuras. Desafortunadamente, algunos de nuestros legisladores parecen decididos a crear en 
nuestro país un sistema de radio y televisión similar al de los países autoritarios, como Cuba o Venezuela. 
Debemos, por el contrario, seguir los esquemas que se han adoptado en países democráticos y de libre empresa. 
 
El tema de la regulación de la radio y la televisión se ha vuelto muy complicado en nuestro país debido a un fallo 
de la Suprema Corte de Justicia en 2008 el cual determinó que, en aras de preservar la "rectoría económica del 
Estado", debe evitarse la renovación automática de las concesiones. Este fallo sólo lo puedo atribuir a la ignorancia 
de los ministros sobre lo que significa crear un régimen de tal incertidumbre en cualquier industria o sobre la 
situación que prevalece en los países con régimen de libertades para la operación de la radio y la televisión. 
 
El deseo de algunos políticos de ajustar cuentas con Televisa no debe ser razón para destruir a toda una industria 
(aclaro un interés personal en el tema: yo colaboro con TV Azteca y con el Grupo Radio Centro). No tiene ningún 
sentido pretender que se puede licitar una y otra vez una concesión cada que ésta venza. Debemos buscar la 
diversidad y la competencia, es cierto, pero a través de los caminos que nos abre la tecnología. 
 
  
  
Dos güeras 
  
Las dos güeras pueden haber participado en dos bandas distintas de secuestradores o incluso en la misma banda. 
Lo que no es posible es que Lorena González y María Elena Ontiveros Mendoza hayan sido, las dos, la güera que 
operó el retén en que fue secuestrado Fernando Martí. 
  
www.sergiosarmiento.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(20 abril 2010).- CON TODO y que ni Joaquín Sabina ni Felipe Calderón tenían muchas ganas de verse, el 
encuentro entre ambos salió muy lucidor. 
 
CUENTAN QUE en Los Pinos la pensaron y la repensaron para invitar al español a la casa presidencial, y que, 
paradójicamente, el cantautor también dudó mucho sobre aceptar presentarse en el convivio. 
 
SIN EMBARGO, al final le ganó la prudencia que nunca ha caracterizado al cantante y ahí estuvo departiendo al 
lado de Felipe Calderón, del propio Fernando Gómez Mont, de Ernesto Cordero y hasta de Tania Libertad. 
 
CURIOSAMENTE, cuando llegó el mariachi de la Secretaría de Marina, Sabina pidió el micrófono y cantó al 
Presidente una de José Alfredo Jiménez, aquella de "Llegó borracho el borracho". 
 
OJALÁ QUE ahora que ya limó asperezas con Sabina, Calderón tenga tiempo para atender asuntos igual o un 
poquito más importantes. 
 
  
  
ALLÁ EN Aguascalientes el PAN se está desmoronando. 
 
Y TODO porque la dirigencia nacional panista le ha hecho el feo -muy feo- al gobernador Luis Armando Reynoso, 
que a decir de muchos blanquiazules simplemente es impresentable. 
 
ANTE ESTO, el polémico mandatario decidió juntar sus canicas y retirarse del juego. 
 
ES DECIR, ordenó a sus funcionarios que buscan una curul regresar a su cargo, pues el PAN le dio muchas largas a 
las designaciones, y Reynoso ya se dio cuenta que no le va a tocar nada a su grupo. 
 
Y A ESO se suma el hecho de que no pudo lograr que su ex secretario de Finanzas, Raúl Cuadra García, fuera el 
candidato al gobierno estatal. 
 
ASÍ QUE va a estar muuuy difícil que el gobernador y los suyos apoyen al candidato panista, Martín Orozco, tal y 
como cándidamente se los ha pedido César Nava. 
 
  
  
COMO QUE los sistemas de comunicación al interior del gobierno de Marcelo Ebrard nomás no funcionan 
correctamente. 
 
SEGÚN CUENTAN los allegados de Martí Batres, si su jefe no llegó a tiempo a apagar el incendio vecinal en torno 
de la Súper Vía Poniente fue, simple y sencillamente, porque no estaba invitado ni le corresponde mediar en los 
conflictos políticos y sociales. 
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DE ACUERDO con esto, el titular de Desarrollo Social se enteró de la megaobra que tantos problemas le está 
causando al GDF... ¡por la prensa! 
 
COMO QUIEN DICE, nadie dentro del equipo de Ebrard le avisó que le tocaba la chamba de planchar con los 
vecinos la construcción de la polémica vialidad. 
 
¿POS CÓMO está la comunicación dentro del Antiguo Palacio del Ayuntamiento? Es pregunta a toda velocidad. 
 
  
  
ENTRE QUE se define o no la lista de convocados de Javier Aguirre a Sudáfrica, quien ya tiene sus boletos para los 
partidos de la selección mexicana es... ¡Felipe Calderón! 
 
¿Y CÓMO LE HIZO? Pues dicen que el gobernador mexiquense Enrique Peña llegó ayer mismo a Los Pinos de la 
mano de un personaje sudafricano, y que por ahí aparecieron los codiciados boletos. 
 
ESO ES lo que se comenta en los pasillos de la casa presidencial, peeero está difícil creer que sea cierto pues, a 
menos que la ley haya cambiado, el Presidente tiene prohibido aceptar regalos con un valor superior a los 550 
pesos. 
 
¿O ES QUE el Tri bien vale cometer penalti en el área chica de la legalidad? Es pregunta con chanfle. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




